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Дорогие читатели!

Наш июньский номер журнала посвя- 
щен большому событию – измене-
ниям в законодательстве о местном  
самоуправлении. 

О том, что система МСУ России 
требует изменений, говорил прези-
дент Владимир Путин в Послании  
Федеральному Собранию в 2013 году. 
До этого данная тема поднималась и 
широко обсуждалась на съезде пред-
ставителей муниципальной власти, 
который состоялся прошлой осенью 
в Суздале. 

27 мая Государственная Дума РФ 
утвердила закон № 136-ФЗ, который 
внес существенные изменения в осно-
ву основ местного самоуправления – 
131-й федеральный закон.

Понимая актуальность этого со-
бытия, мы постарались подобрать 
как можно больше информации по 
данной тематике и посвятили ей два 
материала. Первый в рубрике «Феде-
рация» («МСУ. Продолжение пути»), 
второй – «Политика» («Реформа МСУ: 
оптимальная модель»). 

Статья «МСУ. Продолжение пути» 
описывает ход заседания Совета при 
Президенте по развитию местного  
самоуправления, которое состоялось 
в конце мая в Иваново. Материал «Ре-
форма МСУ: оптимальная модель» по-
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священ кустовым семинарам, кото-
рые провели администрация Красно-
дарского края совместно с краевым  
Законодательным Собранием. На дан-
ных мероприятиях главам поселений 
и районов рассказывали о нововведе-
ниях и слушали их мнение по поводу 
нового закона. С позицией глав раз-
ных уровней, а также с комментари-
ями представителей законодательной 
и исполнительной властей можно по-
знакомиться, открыв журнал на нуж-
ной странице. 

Надеемся, что вы найдете ответы 
на все волнующие вас вопросы.

Одной из центральных тем номера 
стал туристический потенциал Куба-
ни. Традиционные виды отдыха, мор-
ской и горный, в крае развиты доволь-
но хорошо, но что делать территориям,  
у которых ввиду географического по-
ложения нет таких возможностей? 

Во многих зарубежных странах 
уже долгие годы большой популярно-
стью пользуется так называемый агро- 
туризм. Краснодарскому краю, богато-
му на красивые уголки природы, про-
сто необходимо развивать альтернатив-
ные виды туризма. Кстати, на одном 
из селекторных совещаний губерна-
тор Кубани Александр Ткачев подчер-
кнул, что в крае есть еще очень мно-
го мест, куда не ступала нога туриста.  
У таких отдаленных от морского побе-

Словена Соколова 
Главный редактор

режья территорий имеются уникаль-
ные возможности для организации  
тихого и спокойного сельского отды-
ха, с прогулками по лугам, расслабле-
нием с удочкой на берегу речки, охо-
той на уток… 

Отметим, что Кубань все-таки 
делает некоторые шаги в развитии 
этого перспективного направления. 
Присоединяются к нему и некоторые  
сельскохозяйственные предприятия, 
в частности винные заводы, организо-
вывая ознакомительные дегустацион-
ные туры, знакомя со своими дости-
жениями и перспективами. 

О развитии пока еще необычного 
для нас вида туризма читайте в мате-
риале «Экзотика сельской жизни».
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«Человеческие возможности безграничны» – в чем истинная суть этой 
фразы? наверное в том, что мы можем бороться с обстоятельствами 
в самой безвыходной ситуации; не падать духом, когда жизнь теряет 
всякий смысл, преодолевать свою слабость, превращая ее в свою силу, – 
так могут поступать не только герои выдуманных романов

27 мая Государственная Дума РФ утвердила закон № 136-ФЗ, 
который вносит существенные изменения в основу основ 
местного самоуправления – 131-й федеральный закон. 
Для разъяснения задач реформы администрация краснодарского края 
совместно с Зск провела ряд кустовых семинаров-совещаний 
в муниципалитетах кубани
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МС У. 
П родол ж е н и е 
П У т и
Удаленность власти от населения, неразбериха 
с полномочиями и отсутствие финансовых 
средств на их выполнение, а также многое 
другое стали причинами появления новых норм 
законодательства о местном самоуправлении. 
Стоит отметить, что это эволюционный путь

текст: Словена Соколова
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Реализация
Регионы и муниципалитеты должны 

работать единой командой 
в интересах развития территорий, 

повышения качества жизни людей
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Диалог
президент предложил всем 

собравшимся высказать мнение 
по поводу нового закона, а также 

поговорить о самой системе 
организации местного самоуправления

еме реализации новых законо-
дательных норм об МСУ было 
посвящено заседание Совета 
при Президенте по развитию 

местного самоуправления. Меропри-
ятие прошло в Иваново. 

Начиная свое выступление, Влади-
мир Путин напомнил, что в 2013 году 
в Послании Президента Федерально-
му Собранию задача обновления си-
стемы МСУ была обозначена в каче-
стве одного из приоритетов. 

– Проблемы и разбалансировки 
в системе местной власти очевидны 
для всех. Смысл изменений, которые 
предлагаются, заключается в том,  
чтобы убрать эти диспропорции, в це-
лом повысить роль и самостоятель-
ность местного самоуправления, мак-
симально приблизить данный уро-
вень власти к людям, – отметил гла-
ва государства. 

В подготовке законодательных ак-
тов приняли активное участие Кон-
гресс муниципальных образований и 
Всероссийский совет местного само- 
управления, представители муни-
ципалитетов, научное сообщество.  
Также свои позиции представили по-
литические партии и профессиональ-
ные сообщества. Дискуссии велись на 
региональных площадках, в федераль-
ном парламенте, в средствах массовой 
информации.

– Проблемы местного самоуправ-
ления, действительно, оказались в 
центре общественного внимания.  
И важно то, что благодаря широкому 

диалогу – хотел бы это подчеркнуть, 
я на это рассчитывал и просил моих 
коллег, которые занимались данной 
работой, организовать ее именно та-
ким образом – удалось сблизить пози-
ции практически всех заинтересован-
ных сторон. Подготовлены системные, 
качественные предложения, которые 
легли в основу проекта закона. Он был 
одобрен обеими палатами Федераль-
ного Собрания и подписан, – сообщил 
Владимир Путин.

Президент предложил всем собрав-
шимся высказать мнение по поводу 
нового закона, а также поговорить о 
самой системе организации местно-
го самоуправления. 

БЛИЖЕ  
К НАРОДУ

Владимир Путин неоднократно го-
ворил, что власть, особенно муници-
пальная, должна быть близка к людям. 
Граждане должны иметь возможность 
дотянуться до нее рукой. 

Тем не менее проведенные Фондом 
общественного мнения в мае этого го-
да опросы на тему, как люди относят-
ся к муниципальной власти, показа-
ли следующее. 

79 процентов жителей городов с 
населением более 1 миллиона чело-
век вообще не знают депутатов, ко-
торые представляют их избиратель-
ный округ в представительном ор-
гане муниципального образования.  

Т
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Дискуссии велись на региональных 
площадках, в федеральном парламенте, 
в средствах массовой информации

В городах с населением от 250 тысяч 
до 1 миллиона человек данный пока-
затель составляет 76 процентов. Это 
чуть пониже, чем в «миллионниках». 
В городах с населением от 100 до 250 
тысяч жителей 73 процента граждан 
не знают своих депутатов. 

Поэтому, как отметил Владимир 
Путин, в новой редакции 131-го за-
кона добавлена еще одна модель ор-
ганизации муниципальной власти, 
которая соответствует требованиям 
времени.

Принятые поправки предполага-
ют возможность создания нового вида 
муниципальных образований в круп-
ных городах – городского округа с де-
лением на внутригородские районы. 
Эта норма не навязывается законом. 
Однако если данная форма управле-
ния более удобна для отдельно взятой 
территории, можно выбрать именно 
такой путь. 

– Каждая конкретная территория 
должна сама решить, как строить си-
стему местной власти, какая форма 
организации местного самоуправле-
ния в наибольшей степени отвечает 
интересам граждан, – отметил прези-
дент. – Будут ли они выбирать главу 
муниципального образования пря-
мым голосованием или делегируют 
это право избранному ими же пред-
ставительному органу муниципаль-
ной власти. Можно избрать совет 
крупного города с делением на райо-
ны напрямую голосованием граждан, 
можно избрать порайонно, а район-
ные депутаты уже делегируют своих 
депутатов наверх, и таким образом 
будут формироваться представитель-
ные органы власти соответствующе-
го муниципалитета.

Вся эта работа нацелена на то, что-
бы максимально приблизить муници-
пальный уровень власти в больших 
городах к жителям, к их проблемам; 
чтобы граждане принимали непосред-
ственное участие в решении вопросов 
местного значения, в том числе и че-
рез территориальное общественное  
самоуправление. При этом усиливает-
ся ответственность избранных пред-
ставителей перед гражданами: придет-
ся гораздо больше времени проводить 
на территории, вплотную заниматься 

повседневными вопросами, активнее 
напрямую работать с людьми. 

Дополнительные возможности по-
лучат начинающие политики, в том 
числе из непарламентских партий, 
независимые общественные активи-
сты. В частности, им станет проще 
избираться в местные органы вла-
сти, если, конечно, они на самом де-
ле настроены на конкретную работу 
с гражданами.

РЕАЛьНыЕ  
ПОЛНОМОЧИя

Краеугольным камнем устройства всей 
системы власти является вопрос о чет-
ком разграничении полномочий. Базо-
вая идея реформы состоит в том, что-
бы сделать эффективным именно низо-
вой уровень местного самоуправления. 
Для этого необходимо четко опреде-
лить, за что он отвечает и за счет ка-
ких финансовых источников будет ис-
полнять свои полномочия. Внесенные 
поправки закрепили «красные линии», 
за которые нельзя заходить. 

Первое. За низовым уровнем му-
ниципальной власти закрепляются 
задачи и полномочия, которые обе-
спечивают самостоятельность и не-
зависимость муниципального уровня. 
К примеру, управление муниципаль-
ной собственностью, формирование и 
исполнение местного бюджета, уста-
новление структуры органов местно-
го самоуправления и т. д. А также пол-
номочия, отнесенные к исключитель-
ной компетенции представительного 
органа муниципального образования: 
от установления местных налогов до 
принятия планов и программ разви-
тия МО и контроля за работой муни-
ципальных чиновников.

Второе. Поправки в 131-й закон на-
деляют региональную власть правом 
перераспределять некоторые полно-
мочия между субъектом Федерации и 
муниципалитетом, но одновременно 
они увеличивают ответственность ре-
гионов за согласованное и продуктив-
ное взаимодействие с муниципалите-
тами. Это значит, как пояснил Влади-
мир Путин, что никакого произволь-
ного перебрасывания полномочий  

с одного уровня на другой быть боль-
ше не должно. Так, решения о пере-
распределении полномочий в отно-
шении конкретного муниципалите-
та должны закрепляться соответству-
ющим законом субъекта Федерации, 
а сами полномочия передаваться толь-
ко вместе с финансовыми средствами 
на их реализацию. Это даст возмож-
ность обеспечить дифференцирован-
ный подход к каждому муниципально-
му образованию, учесть особенности 
его развития, кадровый и экономиче-
ский потенциал. При этом регион обя-
зан гарантировать муниципалитету 
стабильность установленных правил. 
Нельзя допускать того, чтобы данный 
подход раз за разом менялся и меня-
лись эти правила. 

– Если решение о перераспределе-
нии полномочий принято, оно долж-
но действовать в течение всего сро-
ка, на который избран региональ-
ный парламент. Это своего рода до-
говор о солидарной ответственности 
между регионом и муниципалитетом,  
и выполнение этого договора не долж-
но зависеть от личных отношений гу-
бернатора и мэра, от партийных пред-
почтений или других конъюнктурных 
моментов текущего дня, – отметил Вла-
димир Путин. 

Принципиально то, что закон о 
передаче полномочий должен всту-
пать в силу только с начала очередно-
го финансового года. Это исключает 
ситуацию, когда в течение одного го-
да объем бюджета остается прежним, 
а ответственность муниципалитета 
возрастает. Важно, что окончатель-
но сбалансировать доходы и полно-
мочия местной власти необходимо в 
рамках единой бюджетной и налого-
вой политики. 

СДЕЛАТь  
ВыБОР

– Регионам в ближайшее время пред-
стоит серьезная работа по определе-
нию оптимальной модели организа-
ции местного самоуправления на сво-
их территориях. Важно, чтобы все по-
нимали: в основе системы правового 
регулирования местного самоуправ-
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Выбор
Регионам в ближайшее время 

предстоит серьезная работа 
по определению оптимальной 
модели организации местного 

самоуправления на своих территориях

ления в России лежит свобода выбо-
ра. я уже об этом говорил и сейчас хо-
чу вернуться к этому еще раз. Нельзя 
ничего навязывать – надо обязатель-
но принять во внимание мнение глав 
муниципалитетов, депутатов мест-
ных представительных органов, –  
уверен глава государства. – Сейчас 
первоочередная задача руководите-
лей регионов – организовать диалог 
с муниципальными собраниями, со-
обществом, чтобы обсудить все со-
держательные вопросы, все нюансы 
преобразований. Результатом такой 
дискуссии должен стать закон об ор-
ганизации местного самоуправления 
в конкретном субъекте Российской 
Федерации. Думаю, что полгода –  
достаточный срок для того, чтобы об-
судить и принять все необходимые ак-
ты во всех субъектах России.

Добиться успеха в реализации за-
кона несложно. Во-первых, регионы 
и муниципалитеты должны работать 
единой командой в интересах разви-
тия территорий, повышения каче-
ства жизни людей. Во-вторых, опре-
деляя оптимальную модель организа-
ции местной власти, надо учитывать 
национальные традиции и, конечно, 
слышать жителей.

– Участие граждан в принятии 
решений наполняет местное само-
управление подлинным смыслом. 
Только действуя открыто, демокра-
тично, мы сможем обеспечить ре-
ализацию ключевых принципов, 
заложенных в Конституции Рос-

сии, – самостоятельности местно-
го самоуправления и федерального 
устройства нашей страны, – заявил 
Владимир Путин. 

ВАРИАТИВНОСТь  
И ОТВЕТСТВЕННОСТь

О том, как разрабатывались поправки 
к закону, рассказал Степан Киричук, 
который вместе с Вячеславом Тимчен-
ко возглавлял рабочую группу. 

За короткое время ею было собра-
но более 2 тысяч предложений. Об-
суждались они на всех уровнях. Пред-
ставители группы выезжали в регио-
ны, старались услышать и понять все 
территории. 

Степан Киричук назвал большой по-
бедой то, что новый закон дает свободу 
выбора, вариативность. Но при этом 
повышает и ответственность. 

Также он акцентировал внима-
ние участников заседания на необхо-
димости решить непростую задачу.  
А именно – проанализировать огром-
ное количество отраслевых федераль-
ных законов, в которых органы мест-
ного самоуправления нагружаются 
определенной работой. С учетом при-
нятого закона она не всегда синхрони-
зирована – значит, необходимо вно-
сить изменения.

Простейший пример – закон о  
теплоснабжении. Схему теплоснаб-
жения в муниципалитете утвержда-
ет глава администрации муниципаль-
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Каждая конкретная территория 
должна сама решить, как строить 
систему местной власти

ного образования, а тарифы – губер-
натор. Таких коллизий эксперты уже 
насчитывают более двухсот.

– Мы работаем и вместе с сотруд-
никами Администрации Президен-
та, и с экспертным сообществом,  
и будем пытаться к осени данную про-
блему через федеральное законода-
тельство как-то разрешить, – сказал 
Степан Киричук.

Говоря о работе, проделанной на 
ниве совершенствования системы 
местного самоуправления, он оста-
новился на нескольких направлени-
ях, развитие которых, по мнению всех 
участников работы над законом, не-
обходимо продолжать. 

Прежде всего выступавший сказал 
о разграничении полномочий Россий-
ской Федерации: субъект – муници-
палитет. Данную работу надо прово-
дить параллельно с решением текущих 
оперативных вопросов. Это позволит 
убрать пересекающиеся полномочия. 

Крайне актуальным остается во-
прос подготовки кадров. 

– Скорее всего, мы подойдем к то-
му, чтобы на основе имеющейся базы, 
которая есть и в Конгрессе, и в акаде-
миях и университетах, создавать му-
ниципальный электронный универси-
тет с возможностью учиться дистан-
ционно, – отметил руководитель ра-
бочей группы.

В первую очередь надо учить сель-
ских управленцев, так как у них нет 
другой возможности почерпнуть не-
обходимую информацию или прокон-
сультироваться. 

КОММЕНТАРИИ  
С МЕСТ

Прокомментировать новый закон 
взялся присутствовавший на заседа-
нии глава администрации Тюмени 
Александр Морр. 

– Самым важным является воз-
можность перераспределения пол-
номочий. Очевидно, что каждое пол-
номочие должно исполняться на том 
уровне власти, на котором его реали-
зация может быть наиболее эффектив-
ной. Очень здорово, что принятый за-
кон такую возможность сегодня нам 

дает, – отметил он. – В качестве кон-
кретного примера могу сказать о на-
ших планах передать полномочия в 
сфере обращения с отходами от горо-
да и соседних муниципальных обра-
зований на уровень региона. Это по-
зволит нам эффективно реализовать 
крупный инвестиционный проект по 
созданию современной системы пере-
работки отходов.

Глава Республики Карелия Алек-
сандр Худилайнен обратился к высту-
плению Степана Киричука, который 
говорил о необходимости принятия 
порядка двухсот новых законов.

 – Владимир Владимирович, боль-
шая просьба от регионов – нужно син-
хронизировать принятие федеральных 
законов с принятием аналогичных за-
конов в субъектах Федерации, потому 
что либо мы можем опаздывать, либо 
не будет эффективности, – отметил 
Александр Худилайнен. 

А также добавил, что он застал 
1980–1990-е годы, когда муниципаль-
ные образования исполняли функции 
нотариатов, когда не нужно было ез-
дить в районные центры оформлять 
свидетельства о смерти, о рождении: 

– К сожалению, эти функции убра-
ли. Если бы их можно было вернуть, 
особенно в тех субъектах, где протя-
женность территории очень боль-
шая... то, наверное, эффективность 
и рейтинг местного самоуправления 
тоже можно было бы поднять.

Депутат Госдумы Вячеслав Тим-
ченко обратил внимание на то, что, 
давая возможность перераспределе-
ния полномочий между различными 
уровнями власти, необходимо сде-
лать следующий шаг: внести изме-
нения в налоговое и бюджетное за-
конодательство, в Налоговый и Бюд-
жетный кодексы. 

– В противном случае передача 
данных полномочий просто потеряет 
смысл. Это нужно сделать. Почему я 
заостряю на этом внимание? Потому 
что решение по данным финансовым 
вопросам – это в большей степени ком-
петенция Правительства и Министер-
ства финансов. И без их поддержки, 
без внимательного отношения к пред-
ложениям, в том числе муниципалов,  
а из общего числа предложений более 

половины как раз касаются вопросов 
финансов, не обойтись. Они (муници-
палы) не просят денег, а просят дать 
возможность те инновации или нор-
мы, которые есть в законе в установ-
лении местных и региональных на-
логов, закрепить в бюджете на уров-
не области, – сказал он. 

В заключение встречи Владимир 
Путин поблагодарил всех собравших-
ся. Он подчеркнул, что этот закон –  
дополнительный шаг по совершен-
ствованию нормативно-правовой ба-
зы работы нижнего органа власти, са-
мого близкого к людям.

– Изначально, когда формулиро-
вались все нормативные условия ра-
боты регионального и муниципаль-
ного органа власти, где-то на рубеже 
2000-х годов, федеральная власть ис-
ходила из того, что муниципальный 
уровень управления должен быть не-
кой альтернативой губернаторам. 
Может быть, на тот период времени 
в этом был какой-то смысл, но мы с 
вами понимаем, что, руководству-
ясь интересами граждан, проживаю-
щих на территориях, мы должны ис-
ходить из единой системы власти, –  
отметил Владимир Путин. – Конечно, 
у каждого уровня власти должны быть 
и свои полномочия, и свои источники 
финансов для их исполнения. Нельзя 
залезать с верхнего уровня власти на 
эти исключительные прерогативы му-
ниципального уровня, нельзя перета-
скивать их к себе, но система все-таки 
должна быть единой.

И то, что предлагается сейчас, пре-
доставляет такую возможность. Этот 
новый закон ничего не навязывает. 
Это не императивная норма; она не 
означает, что нужно все остальные 
имеющиеся инструменты выбросить 
на свалку истории. Нет, если где-то,  
в каких-то территориях, то, что се-
годня закон разрешает и предлагает 
в качестве регулятора, уже работает, 
и работает хорошо, – слава Богу, ни-
чего не надо менять. Если чего-то не 
хватает в плане выстраивания отно-
шений между муниципальным уров-
нем власти и губернатором, то тогда 
можно использовать и то, что предла-
гается в новом законе.

Спасибо вам большое. Успехов.
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2 иЮня
владимир путин вручил орде-
на «Родительская слава». вы-
сокой государственной награ-
ды удостоены девять много-
детных семей – из Башкирии, 
Дагестана, крыма, краснояр-
ского и приморского краев, 
смоленской, новгородской, 
Ростовской и свердловской 
областей.

4 иЮня
президент подписал Феде-
ральный закон «о внесении 
изменений в Федеральный 
закон «о контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения 
государственных и муници-
пальных нужд». Закон при-
нят Государственной Думой 
23 мая 2014 года и одобрен 
советом Федерации 28 мая 
2014-го.

4 иЮня
под председательством вла-
димира путина состоялось за-
седание комиссии при пре-
зиденте по вопросам стра-
тегии развития топливно-
энергетического комплекса 
и экологической безопасно-
сти. обсуждались дальней-
шие пути развития топливно-
энергетического комплекса, 
перспективы реализации ря-
да инвестиционных проектов 
тЭк на территории восточной 
сибири и Дальнего востока, 
вопросы ценообразования на 
внутреннем рынке газа.

5 иЮня
Глава государства провел 
совещание по вопросу эф-
фективного и безопасного 
освоения арктики. обсужда-
лись вопросы научного обе-
спечения освоения арктики 
и экологической безопасно-
сти при реализации шельфо-
вых проектов.

9 иЮня
в целях обеспечения раз-
вития, защиты и поддержки 
русского языка как государ-
ственного языка Российской 
Федерации, а также повыше-
ния эффективности деятельно-
сти органов государственной 
власти РФ в этой области об-
разован совет при президен-
те Российской Федерации по 
русскому языку.

ля обсуждения актуальных во-
просов уборочной кампании в 
Кубанском аграрном универси-
тете собрались ученые, агроно-
мы, руководители фермерских 

хозяйств, главы городов и районов.
Открывая совещание, глава региона 

отметил, что в этом году пшеницей и яч-
менем в крае засеяны почти один милли-
он шестьсот тысяч гектаров. По прогнозам 
экспертов, нынешний урожай должен ве-
сить более 12 миллионов тонн зерновых.

– я знаю, что прогноз в целом по краю –  
не меньше 55 центнеров с гектара, а кое-
где смогут подобраться и к 60 центне-
рам, – подчеркнул Александр Ткачев. – 
Так что Кубань в этом году соберет хоро-
ший урожай. И мы будем стремиться к то-
му, чтобы такие урожаи были каждый год.

Именно поэтому сегодня кубанские 
аграрии возлагают надежды на новые  
высокопродуктивные сорта пшеницы.

По словам министра сельского хозяй-
ства Сергея Гаркуши, 30% семян в кубан-
ских хозяйствах – высшей репродукции, 
оригинальные и элитные.

– Нам есть куда стремиться, – отметил 
губернатор. – Технологии, семена, матери-
алы, скорость обработки, качество посевов 
и количество удобрений дают именно тот 
прогресс, который мы сегодня имеем.

Как рассказал Сергей Гаркуша, край к 
уборке зерновых и зернобобовых готов. 
Сегодня аграриев беспокоят обильные 
дожди, которые идут во многих районах 
Кубани. И прогнозы синоптиков неблаго-
приятные. Аграриям буквально придется 
«ловить момент» в солнечные дни, чтобы 
успеть убрать урожай.

ЗеРновые ГаРантии 
Еще одним не менее важным вопросом, 
по мнению главы региона, остается агро-
страхование как залог экономической ста-
бильности. Любой урожай зависит от ка-
призов природы. И с каждым годом ущерб 
от стихии становится все более ощутимым 
и катастрофичным.

– Последние три года мы работаем над 
тем, чтобы хозяйства занимались агро-
страхованием, – подчеркнул Александр 

Ткачев. – Нет такого закона ни в Амери-
ке, ни в Европе, чтобы государство вы-
плачивало потери после катаклизмов. 
Это роль страховых компаний. Это про-
блемы сельхозпроизводителей! Сэконо-
мил здесь – в итоге проиграешь по всей 
программе.

Если в возмещении убытков от поте-
ри урожая аграрии могут рассчитывать 
только на себя, то на поддержку сельхоз-
продукции государство продолжает выде-
лять большие средства.

– В 2013 году на это было направле-
но рекордных восемь с половиной мил-
лиардов рублей – кубанские сельхозпро-
изводители получили примерно 2,5 ты-
сячи субсидий на гектар, – отметил гла-
ва региона. – В этом году, даже несмотря 
на издержки и скудность бюджета, уро-
вень господдержки не снизился.

Руководитель департамента по финан-
совому и фондовому рынку Краснодарско-
го края Игорь Славинский сообщил жур-
налистам, что по итогам прошлого года 
Кубань заняла седьмое место в рейтинге 
среди 81 региона РФ по собранным стра-
ховым премиям – 18,35 миллиарда рублей. 
За первый квартал нынешнего года в крае 
уже собрано страховых премий в объеме 
свыше 4,1 миллиарда.

Рынок агрострахования края демон-
стрирует положительную динамику тем-
пов роста. Сборы страховых премий за 
2006–2013 годы здесь увеличились бо-
лее чем в шесть раз – до 1,4 миллиарда 
рублей. Отмечается тенденция к более 
качественному страхованию сельхоз-
рисков. С рынка уходят малоизвестные 
страховые компании, основной смысл де-
ятельности которых заключается в осво-
ении средств господдержки. Есть и тре-
вожные показатели – произошло сниже-
ние застрахованных сельскохозяйствен-
ных площадей.

Сегодня в крае производством зер-
новых занимаются около 550 предприя-
тий. И многие из них серьезно озабоче-
ны вопросом, насколько прибыльным бу-
дет этот год.

– Не секрет, что расходы на произ-
водство пшеницы из расчета на 1 гек-

К У рС 
н а У рож а й
В КРАСНОДАРЕ В РАМК А Х КРАЕВОГО СЕМИНАРА «ДЕНь ПОЛя – 2014»

ГУБЕРНАТОР А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ ПРОВЕЛ БОЛьшОЕ ПРЕДУБОРОЧНОЕ СОВЕщАНИЕ
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10 иЮня
владимир путин принял уча-
стие в работе форума «интер- 
нет-предпринимательство в 
России», организованного 
Фондом развития интернет-
инициатив. в рамках фору-
ма представители россий-
ского интернет-бизнеса, а 
также инвестиционных фон-
дов обсудили проблемы раз-
вития отрасли, пути взаимо-
действия органов власти, 
фондов и предпринимате-
лей для скорейшего станов-
ления интернет-индустрии как 
отдельной значимой для эко-
номики отрасли.

11 иЮня
владимир путин провел со-
вещание с членами прави-
тельства Российской Феде-
рации. встреча была посвя-
щена перспективам разви-
тия механизмов проектного 
финансирования, вопросам 
обеспечения доступа рос-
сийских товаров и услуг на 
рынки зарубежных стран, 
методам поддержки экс-
порта.

12 иЮня
в День России владимир 
путин вручил государствен-
ные премии в области нау-
ки и технологий, литературы 
и искусства, а также за вы-
дающиеся достижения в гу-
манитарной деятельности за 
2013 год.

16 иЮня
президент России обсудил 
с министром спорта вита-
лием мутко ход подготовки 
к проведению чемпионата 
мира по футболу 2018 года, 
меры по возрождению ком-
плекса Гто, а также вопро-
сы использования объектов 
сочинской олимпиады.

18 иЮня
в ставропольском государ-
ственном аграрном уни-
верситете владимир пу -
тин провел совещание по 
вопросам развития сель-
ского хозяйства в России. 
перед началом совещания 
глава государства осмо-
трел учебную сельскохозяй- 
ственную технику универ-
ситета, пообщался со сту-
дентами вуза.

тар по сравнению с прошлым годом вы-
росли почти на 10 процентов, – ска-
зал Александр Ткачев. – Связано это в 
основном с удорожанием энергоресур-
сов и топлива.

Но при этом с февраля по май на ми-
ровом рынке из-за ситуации на Украине 
росли и цены на зерно, подчеркнул глава 
края. По этой же причине специалисты 
прогнозируют кубанским производите-
лям зерновых существенное увеличение 
прибыли и рост рентабельности произ-
водства. Оправдаются ли прогнозы, по-
кажет предстоящая жатва.

каДРы РешаЮт мноГое
Как заявил губернатор, нехватка квали-
фицированных кадров в АПК региона,  
в основном технических специалистов, – 
еще один фактор, способный повлиять на 
результаты жатвы.

– Ежегодно в крае дипломы сельскохо-
зяйственного профиля получают более се-
ми с половиной тысяч выпускников уни-
верситетов, техникумов и колледжей, – от-
метил Александр Ткачев. – Но вот почему 
они не хотят работать на земле – большой 
вопрос. Хотя их можно понять. Чтобы аг-
роном зарабатывал в месяц 30 тысяч ру-
блей, у него должен быть опыт работы 
минимум год. А если нет опыта – начина-
ющий специалист будет получать не бо-
лее 10 тысяч.

Ситуация с выпускниками профучи-
лищ еще хуже. По таким специальностям, 
как мастер растениеводства, животновод-
ства, мастер по техобслуживанию и ре-
монту сельскохозяйственной техники и 
тракторист-машинист, в крае выпуска-
ется всего 600 человек. А трудоустраива-
ется только 30 процентов! И это на 544 
сельхозпредприятия растениеводческой 
направленности.

– я считаю, нам пора в корне менять 
подход к привлечению молодых специали-
стов – мотивировать их финансово, созда-
вать условия, – призвал участников сове-
щания глава региона. – Иначе такими тем-
пами у нас через 5 лет в АПК одни пенсио-
неры останутся. Думающие руководители 
должны работать с вузами, чтобы привле-
кать ребят. Время поменялось, они хотят 
работать по специальности на селе и при 
этом зарабатывать. Сельское хозяйство – 
наш главный профиль. Надо понимать это, 
и привлекать своих специалистов, а не на-
нимать из других государств.

Сегодня
кубанские аграрии возлагают 
надежды на новые 
высокопродуктивные сорта пшеницы
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совещании, которое прошло 
в Абрау-Дюрсо, приняли уча-
стие заместители председа-
теля правительства Аркадий 

Дворкович и Александр Хлопонин,  
полномочный представитель Прези-
дента Российской Федерации в ЮФО 
Владимир Устинов, министр сельского  
хозяйства Николай Федоров, предста-
вители органов исполнительной вла-
сти, главы регионов, в том числе гу-
бернатор Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев, руководители профиль-
ных предприятий и отраслевых союзов.

Визит премьер-министра начался с 
посещения молодого винного предпри-
ятия «Лефкадия» в Крымском районе. 
Дмитрий Медведев осмотрел научно-
производственную лабораторию заво-
да и виноградные угодья.

Глава правительства сообщил участ-
никам встречи, что обсудил с Алексан-
дром Ткачевым инициативу Кубани о 
проведении различия между винами, 
которые изготавливаются из своего 
винограда, и винами, которые произ-
водятся из заграничных виноматери-
алов. Он также напомнил, что первая 
кубанская инициатива о признании 
вина сельхозпродукцией уже поддер-
жана на федеральном уровне.

– Решение уже принято, – подчерк- 
нул премьер-министр. – Теперь данная 
отрасль у нас относится к сельскому 
хозяйству, как во всем мире.

После посещения первого предпри-
ятия Дмитрий Медведев направился в 
Абрау-Дюрсо. 

Председатель совета директоров 
завода Константин Титов показал 
премьер-министру макет предпри-
ятия и Зал Славы, где представлена 
коллекция бутылок шампанского. За-
тем Дмитрий Медведев спустился во 
Французские тоннели, созданные кня-
зем Голицыным еще в 19-м веке, где 
шампанские вина в течение трех лет 
проходят процесс выдержки. Одновре-
менно в тоннелях находится от 8 до 12 
миллионов бутылок. 

– Чтобы производить качественное 
вино, от момента посадки виногра-
да до конечного результата проходит 
значительный срок – до 5 лет. Но это 
не значит, что Россия не может произ-
водить свое вино, – подчеркнул на со-
вещании Дмитрий Медведев. – У нас 
есть неплохие традиции и современ-
ные подходы и технологии. 

Как отметил премьер, правитель-
ство заинтересовано в поддержке ви-
ноградарства. За последнее время 
субсидии на развитие данной отрас-
ли составили 1,5 миллиарда рублей.  
К тому же, как упоминалось ранее, 
был принят закон, приравнивающий 
вино к сельхозпродукции.

Среди проблем отрасли участника-
ми совещания были названы следую-
щие: привлечение инвестиций, недо-
статочное производство вина и высо-
кая доля фальсификата. 

КУБАНСКИЕ  
ПРЕДЛОЖЕНИя

О мерах поддержки и предложени-
ях в адрес правительства в своем вы-
ступлении говорил губернатор Алек-
сандр Ткачев. По его словам, еще 1 ав-
густа 2013 года совместно с Росалко-
гольрегулированием была подписана  
«Дорожная карта» по развитию вино-
градарства и виноделия в крае. 

– Не скрою, мероприятия в рамках 
«Дорожной карты» сегодня во мно-
гом формируют адекватные условия 
для работы виноделов и винограда-
рей – тех, кто сам возделывает лозу 
и делает вино из собственного ви-
нограда, – отметил глава региона. –  
Но кубанское виноделие по-прежнему 
испытывает немало трудностей, ре-
шать которые необходимо на зако-
нодательном уровне. И у нас есть ряд 
предложений. 

Губернатор выступил с инициати-
вой ввести субсидии до 100 тысяч ру-
блей на установку современных шпа-

лер. Срок их эксплуатации значитель-
но превышает затраты на закладку. 

Александр Ткачев пояснил, что по 
этой причине на Кубани уже несколь-
ко лет не увеличиваются объемы по-
садок винограда. К примеру, сегод-
ня под виноградниками в крае заня-
то 27 тысяч гектаров, в то время как в  
1980-х было 52 тысячи.

Глава региона выразил готовность 
на равных условиях участвовать в про-
грамме субсидирования. Край уже суб-
сидирует в небольших объемах устрой-
ство современных шпалер, но возмож-
ности региона ограничены.

Также губернатор предложил вне-
сти изменения в статью 78 Бюджетно-
го кодекса РФ.

– Вино из собственного виногра-
да признано сельхозпродуктом – это, 
в принципе, позволяет нам оказы-
вать поддержку производителям, – 
отметил Александр Ткачев. – Однако 
вступившие в силу изменения в Бюд-
жетном кодексе отменили право ока-
зывать господдержку на производ-
ство подакцизных товаров, среди ко-
торых и вино.

Еще одно предложение – о закрепле-
нии минимальной цены на «вино» по 
аналогии с водкой. Губернатор пред-
ложил установить стоимость на уров-
не в 80 рублей, так как низкая цена 
на продукцию из концентрированно-
го сусла создает неравные конкурент-
ные условия для производителей вина 
из выращенного винограда.

Об этом говорил и руководитель 
Федеральной службы по регулирова-
нию алкогольного рынка Игорь Чуян. 
Он заметил, что количество контрафак-
та уменьшается, но коренных измене-
ний пока не происходит. Доля вина из 
собственного винограда все еще мала 
в отличие от контрафакта.

– Контрафакт – очень серьезный 
конкурент по цене с настоящим хоро-
шим вином, и основное преимущество 
при реализации такой продукции – это 
цена, – считает Игорь Чуян. – Введе-

« Ви н н ы е » 
и н и ц и ат и Вы
В конце мая председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев прибыл для проведения 
совещания на Кубань. Его визит был посвящен 
теме развития виноделия в России

В
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ние минимальной цены на крепкие 
напитки полностью себя оправдало. 
я думаю, что практически все вино-
делы должны нас поддержать, это бу-
дет действенной мерой.

Глава региона посетовал на то, что 
в нынешних условиях рентабельность 
качественного виноделия крайне низ-
ка. Среди причин – расходы на лицен-
зирование, приборы учета и их обслу-
живание, приобретение программно-
го обеспечения. 

– Получается, что в условиях суще-
ствующего нормативного регулиро-
вания хорошо себя «чувствуют» с эко-
номической точки зрения только те 
производители, которые используют 
импортные виноматериалы, или же 
крупные предприятия, имеющие более 
300 гектаров виноградников. А с нуля 
создать предприятие практически не-
возможно, – добавил Александр Ткачев.

В завершение глава региона ска-
зал о необходимости на уровне зако-
на отрегулировать ответственность за 
организацию торговли нелегальным 
алкоголем. Об этом Александр Ткачев 
говорил и на недавнем заседании кра-
евого совбеза.

Министерство сельского хозяйства 
страны уже подготовило предложения 

о повышении штрафа за реализацию 
контрафакта до миллиона рублей.  
Об этом сообщил руководитель Феде-
ральной службы по регулированию 
алкогольного рынка. Кроме того, он 
предложил исключить из закона аль-
тернативу: либо штраф, либо уголовное 
наказание, предложив применять их 
вместе. Только такая мера кардиналь-
но сможет изменить ситуацию.

СТАРТ  
ДАН!

Как стало известно, по итогам совеща-
ния в Абрау-Дюрсо 6 июня Дмитрий 
Медведев дал ряд соответствующих 
поручений. Предстоящие изменения 
в «винном» законодательстве в своем 
микроблоге прокомментировал губер-
натор Александр Ткачев.

– Хорошая новость для виноде-
лов Кубани – по итогам недавнего 
совещания в Абрау-Дюрсо премьер-
министр дал ряд важных поручений 
кабмину, – отметил глава региона. – 
Рад, что учтены все наши предложе-
ния, в том числе о минимальной це-
не на вино и о снижении акцизов на 
вино из местного винограда.

правительство заинтересовано 
в поддержке виноградарства. 
За последнее время субсидии 
на развитие данной отрасли составили 
1,5 миллиарда рублей

Принят закон, 
приравнивающий 
вино к сельхоз-
продукции
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В нем приняли участие представите-
ли органов исполнительной власти  
74 субъектов Российской Федерации, 
работающие в сфере молодежной по-
литики, в том числе представители 
Крыма и Севастополя.

На мероприятии присутствовали 
заместитель министра образования и 
науки РФ Вениамин Каганов, руково-
дитель Федерального агентства по де-
лам молодежи Сергей Поспелов и его 
заместитель Сергей Чуев, представи-
тели власти Краснодарского края.

 Семинар-совещание прошел в сте-
нах Сочинского государственного уни-
верситета.

 Сочи для проведения такого ме-
роприятия был выбран не случайно. 
Олимпийская столица 2014 года – 
это место, которое показывает, что, 
объединившись, Россия способна ре-

шить глобальные задачи, важные для 
всей страны. 

Если говорить о ключевой теме 
мероприятия, то ее в своем высту-
плении определил начальник депар-
тамента по взаимодействию с моло-
дежными организациями управления 
Президента Российской Федерации по 
внутренней политике Евгений Гра-
чев. Он отметил, что существует раз-
рыв между центральными и регио- 
нальными органами исполнитель-
ной власти, занимающимися госу-
дарственной молодежной полити-
кой. Уникальность сочинского се-
минара в том, что он поможет этот 
разрыв сократить.

– Нам необходима площадка для 
коммуникации и обмена опытом, для 
трансляции идей и направлений, ра-
боту которых нам хочется усилить при 

реализации единой государственной 
молодежной политики. Для этого не-
обходимо консолидировать усилия 
всех ведомств и министерств, регио-
нов и общественных организаций, – 
заявил Сергей Поспелов. 

Также, по мнению представителя 
Росмолодежи, необходимо обмени-
ваться положительными практиками 
между регионами. Он рассказал о на-
мерении придать федеральный статус 
форумным кампаниям: 

– Хотим, чтобы свой собственный 
молодежный форум имел каждый ре-
гион страны. Сегодня нашей важней-
шей задачей является оценка эффек-
тивности использования тех ресур-
сов, которые есть в молодежной по-
литике, которые аккумулированы в 
самых разных ведомствах и госкор-
порациях. 

Работа съезда проходила на не-
скольких дискуссионных площадках, 
каждая из которых была посвяще-
на определенным задачам. Участни-
ки семинара-совещания обсуждали и 
определяли, во-первых, приоритеты 
молодежной политики, во-вторых –  
критерии оценки эффективности 
проектов, реализуемых региональ-
ными и местными органами власти 
в сфере молодежной политики. Кро-
ме того, они разрабатывали схему 
государственно-частного партнер-
ства в сфере молодежной политики,  
а также систему взаимодействия чи-
новников от молодежи с некоммерче-
скими организациями.

В плане взаимодействия с НКО  
Павел Красноруцкий, глава Россий-
ского союза молодежи, являющего-
ся грантовым оператором для дру-
гих НКО, посетовал на то, что мало 
подается проектов от молодежных  
общественных организаций. По его 
мнению, для повышения эффективно-
сти работы в этом направлении необ-
ходимо серьезнее «нагрузить» чинов-
ников из сферы молодежной полити-
ки на местах.

– Мы же, конечно, хотим разви-
вать именно молодежные организа-
ции, – отметил Павел Красноруцкий. –  
Поэтому необходимо, чтобы исполни-
тельные органы власти в сфере моло-
дежной политики на уровне субъектов 
активнее выступали с рекомендаци-
ями на предмет тех или иных актив-
но действующих в их регионах орга-
низаций, с одной стороны. А с дру-
гой – хотелось бы, чтобы комитеты 
по делам молодежи консультирова-
ли молодежные общественные орга-
низации в плане делопроизводства: 
разработки заявок на гранты, а глав-
ное, отчетов по использованию выде-
ленных средств.

молодежный вектоР
Всероссийский форум по развитию единой 
государственной молодежной политики 
России состоялся в Сочи в конце мая

ФоРУм

сегодня важнейшей задачей является оценка эффективности 
использования тех ресурсов, которые есть в молодежной политике
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Ребята со всех уголков Кубани прибыли в столицу Олим-
пиады–2014, чтобы обменяться опытом и сверить часы. 
Мероприятие проходило в течение 4 дней. За это время 
участники в рамках экскурсионной программы смогли 
ознакомиться с обновленным Сочи, своими глазами уви-
деть олимпийские объекты, а также пообщаться с колле-
гами и представителями власти.

Основное мероприятие – семинар для молодых об-
щественников – прошло в главном медиа-центре города. 
Его провел вице-губернатор, директор департамента вну-
тренней политики администрации Краснодарского края 
Владимир Свеженец. 

В ходе семинара выступавшие осветили темы патрио-
тизма, развития молодежи, участия молодых людей в вы-
борном процессе и многое другое. В частности, замести-
тель секретаря политсовета Краснодарского регионального 
отделения партии «Единая Россия» Николай Гриценко вы-
ступил с докладом на тему «Молодежное измерение поли-
тической партии «Единая Россия»: пространство возмож-
ностей и вовлечение в политический процесс». 

Первый заместитель директора департамента внутрен-
ней политики Краснодарского края Алексей Черненко рас-
сказал об особенностях избирательной кампании осенью 
2014 года на Кубани и об участии молодежи в избиратель-
ном процессе. 

В единый день голосования в сентябре 2014-го необ-
ходимо будет провести более 600 избирательных кампа-
ний: это выборы глав всех уровней и депутатских корпусов.

Представители молодежи также не остались в сторо-
не. Начальник геленджикского местного штаба КРОО ВОО 
«Молодая Гвардия Единой России» Максим Жмутский рас-
сказал участникам мероприятия об опыте работы. 

– Молодежная политика в Геленджике – это одно из 
приоритетных направлений в работе местной власти.  
Не ошибусь, если скажу, что молодежь Геленджика – не про-
сто самая активная и креативная часть общества. Это одна 
из главных опор при реализации наших планов по разви-
тию города-курорта, – уверен Максим Жмутский.

Его коллега из Туапсе Николай Дедов рассказал о том, 
как строится работа с молодежью на его территории. 

– Общественные организации представлены в моло-
дежном совете при главе муниципального образования 
Туапсинский район – совещательном органе, выступаю-
щем в роли молодежного парламента, законодательного 
органа для разработки проектов и мероприятий. Испол-
нительными органами администрации района осущест-
вляются проекты и мероприятия, разработанные моло-
дежным советом: военно-спортивная игра «Большие ма-
невры», реалити-шоу «Один день в армии», молодежный 
творческий фестиваль «Минута славы», – рассказал Ни-
колай Дедов. 

Региональный руководитель федеральных проектов 
Федерального агентства по делам молодежи «Инфопоток» 
и «Все дома», директор проекта «Краснодар в бабочках» 
Александр Пилипенко посвятил свое выступление разви-
тию новых медиа в Краснодарском крае. 

Молодой человек проанализировал нынешний тренд 
в медиа – социальные сети и рассказал о методах продви-
жения информации в Интернете. 

Все участники сошлись во мнении, что подобные ме-
роприятия необходимы. Они позволяют аккумулировать 
опыт, делиться знаниями и расширять горизонты. Сочета-
ние традиционных и современных методов работы значи-
тельно повысит эффективность деятельности.

Одновременно со всероссийским молодежным мероприятием в Сочи прошел 
слет молодежных общественных организаций Краснодарского края

Ставка на молодежь
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Активисты ветеранских организаций 
посмотрели обновленный Сочи, побы-
вали на курорте Роза-Хутор и в Олим-
пийском парке. 

Также гости приняли участие в 
семинаре-совещании, на котором 
обсудили особенности работы вете-
ранских организаций региона, в том 
числе в деле патриотического вос-
питания. В мероприятии приняли 
участие первый заместитель губер-
натора Краснодарского края Джам-
булат Хатуов, вице-губернатор – ди-
ректор департамента внутренней по-
литики администрации края Влади-
мир Свеженец, председатель краевой  
общественной организации ветера-
нов (пенсионеров, инвалидов) вой-
ны, труда, Вооруженных Сил и право- 
охранительных органов Герой России 
Евгений шендрик, председатели ве-
теранских организаций края и пред-
ставители муниципальных районов 
и городских округов региона.

ОЛИМПИйСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ

Обращаясь к ветеранам с приветствен-
ным словом, губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев отметил, что Олимпиада 
стала «прививкой» патриотизма, столь 
необходимой современному обществу. 
Мало кто верил, что Россия справит-
ся с этим уникальным проектом и за 
семь лет не только построит спортив-
ные дворцы, но и изменит в лучшую 
сторону облик Сочи.

– я рад, что наша встреча прохо-
дит в Сочи; что у вас есть возможность 
увидеть своими глазами новый облик 
города, Олимпийский парк и спортив-
ные стадионы, – обращаясь к ветера-
нам, сказал губернатор.

Олимпиада подтолкнула жителей 
края к активным занятиям спортом, 
сделав модным здоровый образ жиз-
ни. Глава региона отметил, что за по-
следнее время практически во всех 

ГоРдое наСледие
В конце мая полторы тысячи кубанских 
ветеранов посетили олимпийский Сочи

муниципальных образованиях поя-
вились спортивные комплексы, пло-
щадки и бассейны. 

– Мы получили уникальный го-
род спорта, шагнули на несколько 
поколений вперед, – уверен Алек-
сандр Ткачев. – По большому сче-
ту все это делается для наших де-
тей и внуков, чтобы они гордились 
нашим краем и понимали, что жи-
вут в самом передовом регионе на-
шей страны. И хочу сказать честно: 
это была моя инициатива – привез-
ти вас сюда, чтобы вы действитель-
но на все это посмотрели, окунулись 
в атмосферу олимпийского движе-
ния в Сочи. 

БЕСцЕННАя  
РОЛь

Ветераны войны и труда продол-
жают активно участвовать в жизни 
края. Они проводят уроки мужества 
в школах, консультируют молодежно-
патриотические клубы, которых в ре-
гионе появляется все больше.

О деятельности Совета Краснодар-
ской городской общественной органи-
зации ветеранов рассказал его пред-
седатель Иван Рыбалко.

– В своей работе основное внима-
ние городской Совет ветеранов уделя-
ет решению 2 основных задач, а име- 
нно – защите социально-экономических 
прав и свобод ветеранов и патрио-
тическому воспитанию молодежи, –  
отметил Иван Афанасьевич. – Мы тес-
но сотрудничаем с департаментом об-
разования, управлениями культуры и 
молодежной политики. 

Иван Рыбалко рассказал, что в 
разы возросла активность ветеранов 
и всего населения в дни празднова-
ния 69-й годовщины Победы совет-
ского народа в Великой Отечествен-
ной войне. По мнению председа-
теля Совета, это было обусловлено 
патриотическим подъемом и гор-

достью за Родину, которые возник-
ли в связи с Олимпиадой в Сочи и 
присоединением Крыма к России. 

Председатель Лабинского район-
ного Совета Краснодарской краевой 
общественной организации ветера-
нов (пенсионеров, инвалидов) войны, 
труда, Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов Ирина Городняя 
уверена: от того, как мы воспитаем 
молодежь, зависит, сможет ли Россия 
сберечь и приумножить саму себя, не 
растерять себя как нацию, не утратить 
свою самобытность в очень непростой 
современной обстановке.

Евгений шендрик рассказал участ-
никам совещания о том, что регу-
лярно проводятся рейды по обсле-
дованию социально-бытовых усло-
вий жизни ветеранов. Получили 
лечение в клиническом госпитале 
ветеранов войн более 10 тысяч чело-
век, санаторно-курортное лечение –  
5800 ветеранов.

Проведена большая работа по улуч-
шению жилищных условий нуждаю-
щихся ветеранов.

– Осознавая ответственность за 
будущее, представляя интересы всех 
поколений ветеранов, я обращаюсь 
ко всем, кто не равнодушен к судьбе 
Кубани и России, ее будущему – моло-
дому поколению, внести свой вклад, 
частицу своей души в дело возрожде-
ния и развития патриотических тра-
диций нашего народа, героического 
прошлого нашей Родины, – сказал Ев-
гений Демьянович. – Мы, ветераны, 
призываем молодежь Кубани объ- 
единить усилия в возрождении па-
триотизма как основы укрепления 
российской государственности.

По окончании встречи ветераны 
приняли резолюцию, в которой опре-
делили основные цели и задачи на 
ближайшие годы. В частности реше-
но в текущем году продолжить капи-
тальный ремонт жилых помещений, в 
которых проживают инвалиды и ве-
тераны Великой Отечественной во-
йны 1941–1945 годов, а в 2015-м во 
всех муниципалитетах края органи-
зовать торжественные мероприятия, 
посвященные Дню Победы, и прове-
сти военно-историческую реконструк-
цию боевых действий времен Вели-
кой Отечественной войны.

Ветераны войны и труда продолжают активно участвовать 
в жизни края. Они проводят уроки мужества в школах, 
консультируют молодежно-патриотические клубы
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В Музыкальном театре собрались 
представители самой благородной 
и гуманной профессии: врачи, мед-
сестры, младший медицинский пер-
сонал, ветераны отрасли.

С профессиональным праздни-
ком их поздравил глава региона 
Александр Ткачев.

– Быть врачом – это профессия от 
Бога, – обратился к виновникам тор-
жества губернатор. – Каждый день 
вы совершаете подвиг. Так самозаб-
венно работать, с полной отдачей, 
могут только люди с большим серд-
цем. От всей души поздравляю вас, 
врачей, младший медицинский пер-
сонал, с профессиональным праздни-
ком – Днем медработника.

На торжественном мероприятии 
объявили результаты Всероссийско-
го конкурса врачей 2014 года. По его 
итогам кубанские медики удостои-
лись дипломов первой, второй и тре-
тьей степеней в номинациях «Лучший 
онколог», «Лучший инфекционист», 
«Лучший сельский врач» и «Лучший 
акушер-гинеколог».

А всего несколько дней назад вся 
Россия аплодировала мастерству ку-
банских хирургов – тех самых, кото-
рые в четвертый раз получили пре-
стижную национальную премию 
«Призвание». Уже несколько лет в 
номинации «За проведение уникаль-
ной операции, спасшей жизнь чело-
века» награду получают врачи Кра-

евой клинической больницы № 1  
им. Очаповского. От имени коллек-
тива победителей выступил заведу-
ющий ожоговым отделением Сер-
гей Богданов. 

– В нашей больнице, единствен-
ной в России, таких статуэток уже 4, –  
отметил Сергей Богданов. – Развитие 
медицины в регионе во всех направ-
лениях возможно только благодаря 
поддержке администрации. Прият-
но осознавать, что медики других ре-
гионов страны порой смотрят на нас 
как на иностранцев или иноплане-
тян. На самом деле мы обычные ку-
банские ребята, просто для нас соз-
даны хорошие условия работы.

С заслуженной победой коллек-
тив больницы поздравил и Александр 
Ткачев. По его мнению, это высшая 
награда в медицинском сообществе. 
За ней стоит огромный труд не толь-
ко отдельных врачей и докторов, 
но и всего кубанского здравоохра-
нения. Губернатор подчеркнул, что 
в настоящее время медицина Ку-
бани сделала огромный рывок. За 
последние годы объемы оказания  
высокотехнологичной помощи в 
крае выросли почти в десять раз – в 
результате более 100 тысяч пациен-
тов ежегодно получают шанс на но-
вую жизнь.

– Последние 10 лет мы очень мно-
го инвестировали в сферу здраво- 
охранения и делали это сознательно, 

люди С большим СеРдцем
17 июня в Краснодаре чествовали лучших 
медицинских работников Кубани

ЗДРавооХРанение

– отметил губернатор. – Качествен-
ная медицина – это будущее. Весь со-
временный мир движется в данном 
направлении. Продолжительность 
жизни во многом зависит от качества 
медицинских услуг и высоких техно-
логий. Однако чудес не бывает. Без 
денег мы не построили бы мегапро-
ект под названием «Медицина 21-го 
века». Прошли годы – и сегодня мы 
пожинаем первые плоды.

В настоящее время кубанские 
медики уже пересаживают органы, 
оперируют малышей в утробе ма-
тери, делают операции без нарко-
за, создают новые методы лечения.  
За такие сложнейшие операции бе-
рутся единицы медицинских центров 
в России. Александр Ткачев акцен-
тировал внимание участников ме-
роприятия на том, что главная став-
ка сегодня делается на кадры, их об-
учение и повышение квалификации. 
В ближайшие годы кубанскую меди-
цину ждет еще одна «перезагрузка». 
Прежде всего речь идет об отноше-
нии медиков к пациентам.

– Хочу поблагодарить всех тех, 
кто связал свою судьбу с кубанским 
здравоохранением, – обратился  
к собравшимся губернатор. – Многие 
из медицинских работников страны 
стремятся работать в нашем регио-
не, причем не только в Краснодаре  
и Сочи, но и в районных центрах. 
Мы восхищаемся и гордимся вами, 
потому что вы выбрали эту прекрас-
ную профессию – жить ради людей.

Подарком участникам мероприя-
тия стал праздничный концерт. В фи-
нале 20 лучших врачей Кубани полу-
чили из рук главы региона медали и 
почетные грамоты.
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мск события

Форум ТОС был посвящен 90-летию образования Абинско-
го района и включал в себя еще одно знаковое событие – 
презентацию книги «И бережно к истории Абинского рай-
она прикоснусь». Ее страницы посвящены 90-летнему пе-
риоду в истории абинской земли – 1924–2014 годам.

Символом форума органов ТОС как единения всех здо-
ровых, конструктивных сил общества стал… круг. Судите 
сами: поляна на берегу реки вкруговую была обставлена 
куренями сельских поселений, полукругом в нее вписалась 
сцена, на огромном столе разместились восемь (по числу 
поселений) «именинных» пирогов, а вокруг стола закру-
жился дружный хоровод. Тут же неутомимо трудился гон-
чарный круг и в руках мастера появлялись круглые гли-
няные горшки. Прибавьте ко всему этому круглую дату –  
90 юбилейных лет со дня образования района! Гостей, при-
бывших на праздник, встречали караваем и песнями. 

А гостями форума были: председатель Законодатель- 
ного Собрания края Владимир Бекетов, заместитель ди-
ректора департамента внутренней политики краевой ад-
министрации Александр Пчельник, председатель комитета 
ЗСК Николай Петропавловский, депутат ЗСК Игорь Лобач, 
делегация Глазовского сельского Совета Республики Крым 

во главе с секретарем Совета Борисом Таировым. Форум 
состоялся по инициативе главы Абинского района Андрея 
Чабанца при активном участии депутатов Совета муници-
пального образования Абинский район, глав и депутатов 
советов городских и сельских поселений, руководителей 
предприятий и организаций, активистов ТОС. 

Форум органов территориального общественного  
самоуправления не случайно назван «Мы вместе, мы ря-
дом, мы – сила!». Речь идет о совместной работе органов 
МСУ с активом органов ТОС. Одним из результатов такой 
работы стало издание уже второй книги по истории Абин-
ского района. Первая увидела свет осенью 2013 года и была 
издана к 150-летию города Абинска и станиц района. Это 
инициатива главы района Андрея Чабанца, который сумел 
так увлечь идеей сохранения живой истории своей малой 
Родины краеведов, музейщиков, учителей-историков, жур-
налистов, председателей ТОСов и просто неравнодушных 
абинчан, что в рекордные сроки был собран огромный, уни-
кальный материал, едва вместившийся в солидное, пре-
красно оформленное 300-страничное издание. 

Наградой и признанием коллективу авторов стали  
благодарственные письма за активную жизненную пози-

а би нСК и й К рУ г
В живописном уголке в окрестностях станицы Шапсугской Абинского района 
19 июня 2014 года прошел III районный форум органов территориального 
общественного самоуправления «Мы вместе, мы рядом, мы – сила!»

текст: Любовь Чуцкова
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цию и именные экземпляры книги, которые вручали Вла-
димир Бекетов и Андрей Чабанец. Среди награжденных – 
хранитель истории станицы Холмской Николай якимен-
ко, краевед Геннадий Акименков, учитель истории Ни-
колай Губский, заслуженный работник культуры Кубани 
поисковик Ирина Еременко, заслуженный журналист Ку-
бани Василий Белый, музейщик Людмила Саенко, созда-
тель и хранитель Ахтырского народного музея Валентин 
Сидоренко, фотограф и журналист Владимир Плешаков 
и другие. Немаловажно, что выходом в свет обе книги по 
истории Абинского района в немалой степени обязаны 
издателю Алексею Белозерову, который тоже вырос сре-
ди абинских просторов. 

Открывая форум, Владимир Бекетов подчеркнул, что 
Абинский район сегодня является примером того, как мо-
жет работать Закон о местном самоуправлении, если вдох-
нуть жизнь в его статьи: 

– я увидел сегодня самоуправление в действии. Надо 
и другим территориям подтягиваться до такого понима-
ния общественного самоуправления.

– У нас в районе традиционно сложилась крепкая си-
стема ТОС, – рассказал глава Абинского района, – но Феде-
ральный закон «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ» заставил по-новому взглянуть 
на имеющиеся наработки, осмыслить накопленный прак-
тический опыт, поставив во главу угла четкий принцип:  
помогают тому, кто идет. Отсюда особое внимание к низо-
вому звену общественного самоуправления – квартально-
му комитету, но не отдельно взятому, а как звену в системе. 
Квартальные комитеты объединили в советы микрорайо-
нов, создали в поселениях общественные советы, избрали 
в состав органов ТОС депутатов, руководителей предприя-
тий и организаций, председателей домкомов, нашли поме-
щения для работы органов ТОС, организовали обществен-
ные приемные. Вот такая получилась вертикаль местно-
го самоуправления. А в основе, повторюсь, по-прежнему 
лежит принцип самоорганизации граждан по месту жи-
тельства – это фундамент. Сегодня в системе ТОС Абин-
ского района действуют 113 органов территориального  
общественного самоуправления – пять советов микрорай-
онов и 108 квартальных комитетов. 

Победителем в краевом конкурсе «Лучший орган ТОС» 
в 2013 году, как и в 2007-м, стал совет микрорайона № 5 
Абинского городского поселения. Председатель совета 
Лидия Григорьевна шевчук работает в органах ТОС уже  
18 лет, главным в работе с населением считает наличие 
системы: 

– На каждом заседании совета мы составляем под-
робный план работы. В нем заложены и проведение суб-
ботников, и посадка цветов, и покос сорняков, и приемы 
граждан специалистами администрации, и участие в кон-
курсах на «Лучший двор», «Двор мечты» и др. Есть смысл  
победить: заработанные таким образом средства идут на 
благоустройство своих же дворов и детских площадок. 
ТОСы – это большая объединительная сила; мы вместе – 
и детей не оставляем без внимания, и стариков. Мы меж-
ду властью и гражданами как связующее звено. А вместе 
получается общество, где нет равнодушных.

В резолюции, принятой по итогам III районного фо-
рума территориального общественного самоуправления, 
решено активнее участвовать в подготовке и реализации 
программ развития территорий, находить инновационные 
пути решения вопросов, продвигать общественные ини-
циативы по месту жительства, повышать информирован-
ность населения о совместной работе органов местного  
самоуправления и органов ТОС и… каждый день делать 
шаг вперед в реализации полезных инициатив.

Десять лет на рынке рекламных и полиграфических 
услуг абинского района работает рекламное агент-
ство «имидж», обеспечивая предпринимателей, обще-
ственные и муниципальные организации качественной, 
грамотной, социально и психологически выверенной 
рекламной продукцией. опытные рекламщики гово-
рят: реклама, как хороший стиль, не должна кричать –  
она должна быть, как надежный друг, ненавязчивой, 
но… всегда рядом. именно так представлял себе бу-
дущее дело Дмитрий овсеенко, открывая в 2003 году 
рекламное агентство «имидж», – отсюда и название 
предприятия: береги честь смолоду, а имя – с самого  
первого дня работы! 

и дело не только в профессионализме специалистов ре-
кламного агентства, но и в социальной направленности 
самого предприятия. ип «имидж» является надежным 
социальным партнером органов местного самоуправ-
ления. Здесь не только оказывают адресную помощь со-
циально не защищенным землякам, но и вкладывают 
средства в ремонт учреждений здравоохранения. 

кроме того, депутат ахтырского городского поселения, 
член совета молодых депутатов абинского района Дми-
трий овсеенко участвует лично и поддерживает, как со-
циальный партнер, городские и районные мероприя-
тия. на недавно прошедшем районном форуме орга-
нов территориального общественного самоуправления 
вся рекламная продукция на безвозмездной основе бы-
ла предоставлена агентством «имидж». также при не-
посредственном участии Дмитрия, поклонника спор-
та и предпринимателя, создана футбольная команда  
ахтырского городского поселения. в составе совета мо-
лодых депутатов абинского района он организовал и 
провел районную акцию «Безопасная дорога». в 2011 
году Дмитрий овсеенко был удостоен звания «Человек 
года» в номинации «спорт – формула успеха». Жители 
поселка ахтырского уже предложили своему земляку 
баллотироваться на будущих выборах в совет город-
ского поселения.

Как хороший друг – 
всегда рядом
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жилье для молодых

Мероприятие по вручению сертифи-
катов состоялось в Краснодаре, куда 
счастливые семьи съехались из посел-
ков, станиц или хуторов края. Финан-
совую поддержку выделили по феде-
ральной программе «Устойчивое раз-
витие сельских территорий». Главные 
условия получения субсидии – участни-
ки должны жить в сельской местности,  
а работать в социальной сфере или  
агропромышленном комплексе. 

После получения сертификатов 
счастливчики должны открыть счета, 
на которые и поступят деньги. В этом 
году социальные выплаты на жилье 

получат еще почти 140 семей. Чтобы 
стать участником программы, необ-
ходимо подать заявку в местную ад-
министрацию.

– Мы подали документы осенью, 
получили субсидию – теперь будем 
строить дом. У нас двое маленьких 
деток, я работаю в сельской местно-
сти в детском садике, – поделилась 
Юлия Волосатова, жительница ста-
ницы Холмской.

Программа работает на Кубани уже 
11 лет, и за это время более трех тысяч 
молодых кубанских семей смогли обза-
вестись собственным жильем.

Чуть больше года назад два сосед-
них города Геленджик и Новорос-
сийск подписали договор о межму-
ниципальном сотрудничестве. За это 
время прошло несколько десятков со-
вместных мероприятий: «круглые сто-
лы», конференции, встречи творче-
ских коллективов, конкурсы, экскур-
сии и многое-многое другое.

На этот раз делегация геленджик-
ских тосовцев посетила город-герой 
Новороссийск. В ее состав вошли  
24 представителя. Участники делега-
ции встретились с руководителями ор-
ганов ТОС города-героя, узнали об их 

дРУжба тоСами
В конце июня геленджикские руководители органов 
ТОС встретились с новороссийскими коллегами

способах взаимодействия с жителями 
и городской администрацией, обсуди-
ли такие насущные проблемы, как вве-
дение новых способов сбора бытовых 
отходов и участие в конкурсах по ка-
питальному ремонту многоквартир-
ных домов, и поделились своим опы-
том работы.

Помимо деловых встреч, квар-
тальные побывали на экскурсиях в 
Государственном морском универ-
ситете имени адмирала Ф. Ф. Уша-
кова и на легендарной Малой земле, 
а также посетили мемориал «Сынам 
Отечества».

с 15 по 18 мая в сочи состоялась 
серия семинаров для представите-
лей органов территориального об-
щественного самоуправления. в нем 
приняли участие более полутора ты-
сяч тосовцев со всей кубани. поми-
мо обучающей программы, участ-
никам продемонстрировали объек-
ты олимпийского наследия.

с 22 по 25 мая полторы тысячи ку-
банских ветеранов посетили город-
курорт сочи. Гости побывали на олим-
пийских объектах и приняли участие 
в семинаре-совещании, на котором 
обсудили работу ветеранских орга-
низаций региона. особое внимание 
было уделено патриотическому вос-
питанию молодежи. 

с 29 мая по 1 июня в олимпийской 
столице –2014 прошел слет моло-
дежных общественных организаций 
краснодарского края. его участники 
смогли ознакомиться с новым обли-
ком сочи, своими глазами увидеть 
олимпийские объекты, а также об-
меняться мнениями с коллегами и 
представителями власти.

с 9 по 17 июня в четырех районах 
краснодарского края были проведе-
ны кустовые зональные семинары по 
разъяснению изменений в законода-
тельстве о местном самоуправлении 
в связи с подписанием Федерально-
го закона N136-ФЗ.
Департаментом подготовлен пакет до-
кументов с пояснениями, связанны-
ми с принятием нового закона. 

РаБоЧий Дневник

департамент 
внутренней политики 
администрации 
краснодарского края

18 июня 50 молодых семей Кубани получили 
сертификаты на строительство или покупку жилья
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500 молодых мам Кубани пройдут  
переобучение за счет краевого бюд-
жета. Первоначально планировалось 
обучить 300 женщин, но желающих 
повысить свою квалификацию или 
получить новую специальность, вос-
требованную на рынке труда, оказа-
лось гораздо больше. 

В настоящее время по направле-
нию центров занятости проходят пе-
реобучение 53 женщины, находящи-
еся в отпуске по уходу за ребенком. 
Средний возраст учащихся – 26 лет. 
Они повышают квалификацию по спе-
циальностям медицинской сестры, 
бухгалтера, инженера, повара и дру-

По мнению мэра Анатолия Пахомова, 
необходимо удержать планку экологи-
ческой безопасности города, взятую во 
время подготовки к зимним Играм. 

Новые дороги и транспортные 
развязки избавили курорт от автомо-
бильных пробок. Стало меньше вы-
бросов выхлопных газов. Современ-
ные очистные сооружения и канали-
зационные коллекторы позволили ми-
нимизировать сброс стоков в море.  
Общественного транспорта стало 
больше, налажено регулярное желез-
нодорожное сообщение между рай-
онами курорта. И все же новая ин-

Совет по эколоГии

фраструктура не до конца избави-
ла курорт от экологических рисков. 

Более 40 докладов и сообщений 
осветили возможные экологические 
проблемы курорта. 15 из них уже ото-
браны специалистами для реализации. 

По итогам совещания участники 
приняли решение создать координа-
ционный совет, который займется раз-
работкой программы экологической 
безопасности курорта. Она станет со-
ставной частью генплана развития го-
рода и позволит минимизировать ри-
ски воздействия на природное богат-
ство региона. 

ликбез для мам
гим. От такого ликбеза выигрывают 
все. Женщины отмечают, что заня-
тия помогают им восстановить уте-
рянные за время ухода за ребенком 
профессиональные навыки и овладеть 
новыми знаниями и программами.  
Работодатели говорят, что ученицы 
после таких семинаров быстрее вни-
кают в рабочий процесс и зачастую 
становятся проводниками новых идей 
в коллективе. 

Стать участником программы мо-
гут женщины, которые находятся в от-
пуске по уходу за ребенком до трех лет. 
Для этого надо обратиться в центр за-
нятости по месту жительства.

В Сочи прошло совещание по вопросам 
сохранения природного потенциала 
курорта в постолимпийский период

по решению губернатора кубани 
александра ткачева для оказания 
гуманитарной помощи жителям До-
нецкой и луганской областей Украи-
ны создан краевой штаб. такие же 
штабы организованы и действуют во 
всех городах и районах края, возглав-
ляют их руководители муниципалите-
тов. основная нагрузка по координа-
ции работы штабов и решению во-
просов, связанных с прибывающи-
ми на кубань гражданами Украины, 
лежит на департаменте внутренней 
политики. идет сбор гуманитарной 
помощи, ведется мониторинг усло-
вий проживания беженцев, под кон-
тролем находятся вопросы их лега-
лизации, трудоустройства и социаль-
ного обеспечения.
в кущевском районе развернут 
пункт временного размещения граж-
дан на 250 человек. 25 июня губер-
натор лично проконтролировал его 
работу и провел совещание по во-
просам приема и размещения бе-
женцев из Украины. в совещании  
участвовал вице-губернатор влади-
мир свеженец. 

с 26 по 29 июня в сочи прошел семи-
нар по вопросам деятельности орга-
нов местного самоуправления. на ме-
роприятие съехались главы сельских 
поселений и городских округов крас-
нодарского края, а также представи-
тели депутатских корпусов. Участни-
ки вновь обсудили вопросы, связан-
ные с изменением законодательства  
в части местного самоуправления, 
а также получили разъяснения по 
поводу некоторых юридических из-
менений, связанных с предвыбор-
ным процессом. 14 сентября в рам-
ках единого дня голосования на ку-
бани состоится масштабная выбор-
ная кампания.
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Инициативы
Участие регионов, в том числе 
и краснодарского края, 
в формулировании наиболее значимых 
задач российского ЖкХ выведет 
эту отрасль на качественно 
новый уровень



начале июня по инициати-
ве партии «Единая Россия» в 
Челябинске состоялся всерос-
сийский форум «ЖКХ – новое  

качество». Участие в нем приняли око-
ло 1000 делегатов со всех регионов 
страны. В их числе были и представи-
тели Кубани. А 10 июня в Краснодаре 
прошла большая пресс-конференция,  
на которой наши делегаты рассказа-
ли о работе отраслевого съезда и о тех 
изменениях, которые вскоре затронут 
коммунальную сферу. 

Работа челябинского форума ве-
лась на нескольких дискуссионных 
площадках. Здесь участники меро-
приятия высказывали свое видение 
проблем ЖКХ и предлагали пути их 
решения. шел активный обмен опы-
том между представителями различ-
ных регионов России. Делегаты обсуж-
дали вопросы переселения из аварий-
ного жилья, защиты собственниками 
своих прав, обеспечения прозрачно-
сти платежей, лицензирования управ-
ляющих компаний и многое другое. 

Особое место в программе меро-
приятия заняло выступление пред-
седателя Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрия Медведе-
ва. Премьер-министр произнес речь, 
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В
многие пункты которой затем обсуж-
дались и на встрече в Краснодаре. 

ГЛАВНОЕ –  
СТАБИЛьНОСТь 

Безусловно, одной из самых злобо- 
дневных стала тема тарифов. Их рост 
будет ограничен. 

– На жилищно-коммунальные услу-
ги в Краснодарском крае утверждены 
индексы в рамках инфляции, – сказал 
открывший пресс-конференцию Сер-
гей Милованов, руководитель регио-
нальной энергетической комиссии – 
департамента цен и тарифов. – Они 
будут действовать с 1 июля; 1 января 
тарифы остаются на уровне второго 
полугодия. Далее пересмотр разме-
ра оплаты будет происходить не чаще 
одного раза в год, а с 2016-го – один 
раз в 3 года, а может быть, как заявил 
глава правительства Дмитрий Медве-
дев, и в 5 лет. 

Руководитель ведомства подчер-
кнул, что система долгосрочного ре-
гулирования тарифов позволит обе-
спечить стабильность развития отрас-
ли. И потребитель, и предприятие бу-
дут знать, сколько придется платить  

текст: Александр Харламов

ж К Х : 

за Кон ы 
С та н У т 
ж еС т ч е
Коммунальную сферу попробуют привести  
в порядок суровостью наказаний  
для недобросовестных компаний и неплательщиков
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в последующие годы и где взять день-
ги на то, чтобы оказывать качествен-
ные услуги. Кроме того, глава РЭК ска-
зал о необходимости развития ком-
мунальных сетей, поскольку от их 
состояния напрямую зависят комму-
нальные платежи. 

ИЗНОшЕННОСТь – 
НА МАКСИМУМЕ 

О сетях много и со знанием дела рас-
суждала Светлана Хобленко, замести-
тель председателя комитета по вопро-
сам промышленности, строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Законодательного Собрания Крас-
нодарского края. Она признала, что 
одной из ключевых проблем сферы 
коммунальных услуг, тянущей за со-
бой и ненадлежащее качество, и рост 
тарифов, является изношенность ком-
мунальных сетей. 

– Действительно, это очень акту-
альный вопрос, – сказала Светлана Хо-
бленко. – Средняя изношенность ком-
мунальных сетей по Краснодарско-
му краю составляет 60%. Более того, 
у нас тысячи километров все еще на-
ходятся в бесхозном состоянии. Муни-
ципалитеты участвуют в предоставле-
нии коммунальных услуг, а на балан-
се эти сети у них не стоят. И если там 
происходит авария, то муниципали-
тет не имеет право направлять бюд-
жетные средства на ремонт – получит-
ся нецелевое расходование. 

При этом есть и позитивные под-
вижки. Как отметила депутат, напри-
мер, за 2013 год в крае удалось постро-
ить почти 11 тысяч километров новых 
водных сетей. 

ЗАДАЧИ  
БУДУТ ВыПОЛНЕНы 

Еще одной темой, которой уделили 
большое внимание в Челябинске, ста-
ло переселение граждан из ветхого жи-
лья. Об этом направлении работы на 
Кубани рассказал Евгений Пимонен-
ко, начальник отдела жилищной по-
литики департамента ЖКХ. 

– Краснодарский край начал уча-
ствовать в программе по переселению 
граждан из аварийного жилья в 2009 
году. За это время переселено более  
8 тысяч человек, ликвидировано почти 
115 тысяч квадратных метров аварий-

ных площадей и построено почти 3 ты-
сячи квартир, – доложил специалист. –  
В крае разработана пятилетняя про-
грамма до 2017 года, в которую вклю-
чено 17 муниципальных образований. 
Речь идет только о многоквартирных 
аварийных домах. До конца этого пе-
риода – 1 сентября 2017 года – необ-
ходимо будет переселить 4275 чело-
век, которые проживают в 171 аварий-
ном многоквартирном доме. На дан-
ные цели предусмотрено 2 миллиарда 
800 миллионов рублей из всех источ-
ников финансирования. 

Евгений Пимоненко развеял сомне-
ния в том, что эта работа будет дове-
дена до логического завершения. Он 
подчеркнул, что этап программы 2013 
года завершается 31 декабря 2014-го, 
и нет причин беспокоиться насчет не-
выполнения поставленных задач. 

Вместе с тем в регионе продолжа-
ется широкая деятельность по капи-
тальному ремонту жилья. За 6 лет, про-
шедших с начала этой работы, на тер-
ритории края отремонтировано 3200 
многоквартирных домов. 

– С 2014 года по всей стране схе-
ма проведения капремонта поменя-
лась: основные средства, за счет кото-
рых будет проводиться ремонт, – это 
средства собственников, – отметил 
начальник отдела жилищной поли-
тики департамента ЖКХ. – При этом 
предусматривается и оказание госу-
дарственной материальной поддерж-
ки за счет средств бюджетов соответ-
ствующих уровней. 

ЛИцЕНЗИя  
КАК ОцЕНКА 

Другим важным направлением новой 
политики в сфере ЖКХ станет обяза-
тельное лицензирование управляю-
щих компаний. В настоящее время  
законопроект находится на рассмо-
трении в Государственной Думе, од-
нако специалисты уже обсуждают гря-
дущие изменения, которые, как ожи-
дается, вступят в силу уже с 1 сентя-
бря этого года. 

– Введение лицензирования – это 
оценка работы управляющих компа-
ний, – заявила Людмила Головчен-
ко, руководитель ГУК «Краснодар». –  
В ходе лицензирования произойдет от-
сев управляющих компаний, которые 
к исполнению своих обязанностей от-
носятся недобросовестно. 

Механизм получения лицензии по-
ка лишь разрабатывается, но некото-
рые его требования уже известны. Так, 
компании обязаны иметь свой штат,  
а все сотрудники должны подтвердить 
соответствующую профессиональную 
квалификацию. 

Благая в целом идея между тем вы-
зывает и некоторые опасения. 

– В сельских поселениях при лицен-
зировании уйдут не только недобро-
совестные фирмы-однодневки, но и те 
компании, которые с трудом муници-
палитеты создали, чтоб они работали, –  
сказала Светлана Хобленко. – Также 
нужны особые условия для управля-
ющих компаний, которые обслужи-
вают ветхое жилье. Над этим нужно 
еще работать. 

Принципы лицензирования будут 
основаны на подходах, которые по-
зволят, с одной стороны, сформулиро-
вать четкие и понятные правила рабо-
ты на рынке управления жильем, га-
рантирующие добросовестной ком-
пании эффективное ведение бизнеса 
и его защиту. С другой стороны, этот 
инструмент должен обеспечить соб-
ственникам жилья и государству ре-
альные механизмы воздействия на 
предприятия, нарушающие установ-
ленные законом нормы. 

ОТ УБыТКОВ –  
К ПРИБыЛИ 

Еще один участник всероссийского 
форума Сергей Басеев, глава Серги-
евского сельского поселения Коре-
новского района, заявил, что созда-
ние условий для развития системы 
ЖКХ на селе является одним из при-
оритетных направлений социально-
экономического роста России и Куба-
ни. Как следствие, глубинка получает 
все большее внимание и финансовую 
поддержку со стороны федеральных 
и региональных властей. В свою оче-
редь, развитие жилищной сферы соз-
дает необходимые условия для жизне-
деятельности на селе. 

Как и практически везде в стране, 
в Сергиевском поселении есть свои 
проблемы. Однако имеются и пово-
ды для гордости. 

– Еще три года назад наше ЖКХ 
было дотационным и убыточным, – 
отметил Сергей Басеев. – Ряд мер и 
организационного, и технического 
характера позволил нам уже в этом 

Участие в форуме «ЖКХ – новое качество» приняли 
около 1000 делегатов со всех регионов страны
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году из убыточного сделать прибыль-
ное предприятие. Прибыль пока не-
большая, но я считаю, это уже огром-
ная победа. 

По мнению главы сельского по-
селения, повышение эффективности 
жилищно-коммунальных хозяйств 
во многом зависит от того, насколь-
ко успешно ведется контроль расхо-
дов и доходов. Также он выделил пер-
спективность установки нового обору-
дования, которое позволяет снижать 
теплопотери и затраты на электро- 
энергию. 

Одним из примеров эффективно-
го развития системы ЖКХ может слу-
жить Туапсе. Здесь ведется масштаб-
ная работа с управляющими компани-
ями и товариществами собственников 
жилья: создаются методические посо-
бия, регулярно проводятся обучающие 
семинары и разъяснительные встре-
чи. Основная ставка в городе делает-
ся на ТСЖ, число которых здесь по-
стоянно растет. 

– Мы рекомендуем создавать ТСЖ; 
разъясняем людям, что они – соб-
ственники жилья, и только они мо-
гут решить вопрос улучшения жизни  
в собственном доме, – расставила наи-
более важные акценты в своей дея-
тельности Елена Балантаева, началь-
ник управления по реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства 
Туапсе. – В нашем городе разработано 
положение о переходе от одной управ-
ляющей компании к другой. Полно-
стью прописан алгоритм, как это сде-
лать безболезненно, в соответствии  
с законодательством. 

ПОБЕДИТь  
ДОЛЖНИКА 

В ходе и челябинского форума, и крас-
нодарской пресс-конференции раз-
говор не раз заходил о тех огромных 
суммах, которые потребители должны 
компаниям за коммунальные услуги. 
На этом заострил внимание и глава 
правительства. 

– Нам пора уже сказать прямо, что 
нужно наказывать неаккуратных пла-
тельщиков, чье безответственное от-
ношение к своим обязанностям потре-
бителя дорого обходится их добросо-
вестным соседям. Они просто пере-
кладывают это на своих соседей под 
любыми поводами, – заявил Дмитрий 
Медведев. – В прошлом году долги на-

селения по оплате услуг ЖКХ соста-
вили более 100 миллиардов рублей. 
я думаю, что наша фракция в Госу-
дарственной Думе могла бы обеспе-
чить законодательное повышение от-
ветственности недобросовестных по-
требителей. 

Это заявление нашло отк лик  
и у кубанских делегатов. 

–  Самый наболевший в опрос 
для нас – это борьба с должника-
ми и неплательщиками коммуналь-
ных услуг, – поддержала премьер-
министра Елена ширяева, предсе-
датель краснодарского ТСЖ «Бамо-
вец». – Нужен более жесткий закон 
для решения этой проблемы. 

КОНКУРЕНцИя  
ОБЕСПЕЧИТ КАЧЕСТВО 

Отраслевой съезд стал не только ме-
стом обсуждения проблем сферы ЖКХ, 
но и отличной площадкой для демон-
страции самых разных достижений в 
муниципалитетах. Здесь, безуслов-
но, выделялся Сочи, которому было 
что показать коллегам из других ре-
гионов. 

–  Опыт модернизации системы 
ЖКХ в олимпийской столице мо-
жет найти практическое примене-
ние в ряде других регионов Россий-
ской Федерации, – выразила уверен-
ность Елизавета ярыжко, председа-
тель ТСЖ и директор МУП «Городской 
информационно-вычислительный 
центр». – В частности, установка со-
временного энергоэффективного обо-
рудования позволяет жильцам эконо-
мить на оплате коммунальных услуг. 

Также она заявила, что необходи-
мо более четко сформулировать ме-
ханизм смены управляющей компа-
нии жильцами. 

– Лично в моей практике были слу-
чаи, когда жильцы получали двойную 
квитанцию, потому что компания, от 
услуг которой они решили отказать-
ся, подавала в суд, – сказала сочинка. – 
Протокол собрания жильцов призна-
ли недействительным, следовательно, 
и договор – не расторгнутым. 

Рассуждая о скором лицензирова-
нии, Елизавета ярыжко отметила, что 
совместно с введением новых норм, 
предусмотренных законопроектом, 
активное развитие получат рыночные 
механизмы саморегулирования в сфе-
ре ЖКХ. Усилившаяся конкуренция 

среди управляющих компаний повы-
сит качество их услуг, а значит, и ка-
чество жизни граждан. 

НА НОВый  
УРОВЕНь 

Как заявил в ходе форума премьер-
министр Дмитрий Медведев, необ-
ходимо сделать более жесткой ответ-
ственность компаний, которые предо-
ставляют электрическую и тепловую 
энергию, за некачественные услуги, 
включая всякого рода махинации,  
то есть за любое нарушение прав по-
требителя. Эта ответственность долж-
на быть строгой и внятной. 

Безусловно, такой шаг напраши-
вался давно. Однако и у предприятий-
поставщиков есть идеи, с которыми они 
обратились к государству. Одну из ини-
циатив озвучил Дмитрий Артеменко, 
руководитель МУП «Водоканал» Тихо-
рецкого городского поселения. 

– Существует проблема формиро-
вания энерготарифов для предприя-
тий, задействованных в сфере ЖКХ, –  
отметил он. – Сегодня организации, 
осуществляющие подачу воды для на-
селения, платят за электроэнергию, 
расходуемую при оказании этих услуг, 
по высоким тарифам, которые рассчи-
тываются по категории «прочие пред-
приятия». 

В итоге для водотеплоснабжаю-
щих организаций тарифы на электро-
энергию и газ такие же, как для про-
изводственных предприятий и пред-
приятий сферы торговли. Иными  
словами, такие коммунальные струк-
туры, как тихорецкий водоканал, пла-
тят за энергию по рыночной стоимо-
сти, но при этом цены на воду подни-
мать выше определенной ставки не 
могут. В этой связи, как заявил Дми-
трий Артеменко, необходимо предо-
ставить предприятиям ЖКХ возмож-
ность работать по дифференцирован-
ному или выделенному тарифу. 

…Многие идеи и инициативы, 
озвученные в Челябинске и Красно-
даре, еще будут тщательно анализи-
роваться. Часть из них вскоре полу-
чит подтверждение на законодательно-
нормативном уровне. Предполагает-
ся, что участие регионов, в том числе 
и Краснодарского края, в формулиро-
вании наиболее значимых задач рос-
сийского ЖКХ выведет эту отрасль на 
качественно новый уровень.

Премьер-министр произнес речь, многие пункты которой 
затем обсуждались и на встрече в Краснодаре
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дин из семинаров с участи-
ем вице-губернатора по во-
просам внутренней политики 
Краснодарского края Влади-

мира Свеженца состоялся в Кропотки-
не. На мероприятии присутствовали 
главы и председатели советов депута-
тов десяти муниципальных районов и 
входящих в их состав поселений. 

В начале выступления Владимир 
Свеженец акцентировал внимание 
всех участников совещания на том, 
что в окончательной редакции ново-
го закона предусмотрена возможность 
все нормотворческие изменения оста-
вить на усмотрение субъекта Федера-
ции. Стоит отметить, что данную ини-
циативу выдвинул именно Краснодар-
ский край, который услышали на фе-
деральном уровне. 

– Департамент внутренней поли-
тики и ЗСК активно сотрудничали с 
рабочей группой Государственной 
Думы РФ в момент разработки ново-
го закона. И нам удалось донести до 
нее главную мысль: есть территории, 
где 131-ФЗ успешно работает, где полу-
чены действительно хорошие резуль-
таты, – отметил вице-губернатор. – И 
сегодня мы выражаем благодарность 
Госдуме и президенту РФ за мудрое 
решение оставить реализацию но-
вого закона на усмотрение субъекта. 

Семинары-совещания провели в 
формате прямого общения на местах 
с теми, кому, возможно, предстоит 
работать по новым правилам. Главы 
районов и поселений, а также район-
ных советов депутатов смогли выска-
зать свое мнение по поводу нового за-
кона, обменяться опытом и принять 
решение. Поступившие в ходе дискус-
сии предложения войдут в подготов-
ленный проект регионального зако-
на об организации системы местного  
самоуправления на Кубани. В даль-
нейшем выработанные с учетом мне-
ния местного сообщества и специфи-
ки всех муниципальных образований 
изменения детально обсудят на парла-
ментских слушаниях, затем депутаты 
рассмотрят их на сессии ЗСК. На при-
нятие закона президент РФ Владимир 
Путин отвел регионам шестимесячный 
срок. После этого в течение трех меся-
цев необходимо будет привести в со-
ответствие с действующим законода-
тельством уставы МО.

– Принятые изменения в краевые 
законы, и прежде всего в базовый  
«О местном самоуправлении в Крас-
нодарском крае», создадут правовую 
основу для выстраивания оптималь-
ной модели местного самоуправле-
ния на Кубани, что позволит сделать 
его более эффективным, устранить су-
ществующие в этой сфере противоре-

О в крае много лет существует практика 
передачи отдельных вопросов мест-
ного значения поселения на уровень 
муниципального района на основании 
заключения соответствующих согла-
шений. на сегодняшний день таких 
соглашений заключено 513.
наиболее часто передаваемыми 
полномочиями поселений на уро-
вень муниципального района яв-
ляются: – создание, содержание и  
организация деятельности авари- 
йно-спасательных служб (285 посе-
лений в 29 районах края);
– утверждение генпланов посе-
лений, правил землепользования  
и застройки, утверждение докумен-
тации по планировке территории, 
выдача разрешений на строитель-
ство, разрешений на ввод объектов 
в эксплуатацию, резервирование  
и изъятие земель, осуществление зе-
мельного контроля за использовани-
ем земель поселения (78 поселений  
в 10 районах);
– организация библиотечного обслу-
живания населения (70 поселений  
в 7 районах).

кУБанский опыт
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рефорМ а МС У: 

оП т и М а л ьн а я 
Мод е л ь

27 мая Государственная Дума РФ утвердила закон 
№ 136-ФЗ, который вносит существенные 

изменения в основу основ местного самоуправления –  
131-й федеральный закон. Для разъяснения задач 

реформы администрация Краснодарского края 
совместно с ЗСК провела ряд кустовых семинаров-

совещаний в муниципалитетах Кубани

текст: Инна Ковалева
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чия и проблемы, – подчеркнул Влади-
мир Свеженец.

ГЛАВА  
ИЛИ СИТИ-МЕНЕДЖЕР?

Итак, какие же новации несет в се-
бе 136-ФЗ? В первую очередь внесе-
ны изменения в порядок формирова-
ния представительных органов муни-
ципальных районов. Теперь существу-
ет возможность формировать их из глав 
поселений, входящих в состав района,  
и из депутатов советов указанных посе-
лений, избираемых представительны-
ми органами поселений из своего со-
става. Кроме того, в данном случае ме-
няется и форма избрания глав админи-
страций районов – они избираются не 
в ходе прямых выборов, а представи-
тельными органами муниципальных 
районов из своего состава и исполня-
ют полномочия председателей советов. 

Однако в законе также указано, 
что глава муниципального образова-
ния не может одновременно испол-
нять полномочия председателя пред-
ставительного органа и полномочия 
главы местной администрации. Поэ-
тому при использовании данной схе-
мы должен быть назначен глава адми-
нистрации по контракту, так называ-
емый сити-менеджер.

На усмотрение субъекта РФ воз-
можна как данная схема выборов, так 
и прежняя, на основе всеобщего рав-
ного и прямого избирательного пра-
ва при тайном голосовании. 

– В прошлом году мы избирали 
глав восьми муниципальных образо-
ваний: Геленджика, Анапы, Тихорец-
кого, Успенского, Калининского, Ле-
нинградского, Гулькевичского и Тби-
лисского районов, – напомнил участ-
никам семинара вице-губернатор. –  
По новому закону, все, кто был избран 
по старой схеме, остаются в своих долж-
ностях до окончания срока. 

В нынешнем году Кубани предсто-
ит еще более сложная задача – про-
ведение 590 избирательных кампа-
ний. Будут избираться 8 глав городов 
и районов (Сочи, Апшеронского, Кав-
казского, Новокубанского, Старомин-
ского, Усть-Лабинского, Тбилисского 
и Приморско-Ахтарского районов),  
215 глав городских и сельских поселе-
ний, 37 депутатов в муниципальные 
районы и 379 – в советы поселений.

– С учетом того, что 136-ФЗ принят 
уже в мае, уверен, что многие субъек-
ты постараются ускорить внесение из-
менений в свои региональные зако-
ны и избирательную кампанию прове-
сти в новом формате. Однако во всех 
426 поселениях Кубани за годы реа-
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виталий оЧкаласов, 
глава мо кавказский район: 

в настоящее время в силу ст. 15 131-ФЗ  
район исполняет 37 полномочий с объ-
емом финансирования в 1,5 миллиар-
да рублей. плюс пять полномочий, пе-
реданных ему поселениями, на общую 
сумму более 8 миллионов. как рас-
сказал глава муниципального обра-
зования, принятие районом полномо-
чий от поселений является вынужден-
ной мерой. основные причины – это 
отсутствие у них финансовой обеспе-
ченности и дефицит квалифицирован-
ных кадров. 
– к примеру, содержание аварийно-
спасательного отряда обходится в год 
порядка 7 миллионов рублей. такая на-
грузка для бюджетов поселений непо-
сильна, так как порой эта сумма пре-
вышает размер самого бюджета. кро-
ме того, район исполняет переданные 
ему государственные полномочия; их 
количество – 26, объем финансиро-
вания – 920 миллионов рублей. пола-
гаю, что решение наделить ими район 
с достаточным финансированием явля-
ется абсолютно верным, поскольку на 
уровне муниципальной власти наибо-
лее четко видны проблемы наших жи-
телей, – отметил он. – в остальном ес-
ли рассматривать вопрос перераспре-
деления полномочий на уровне кавказ-
ского района, то можно с уверенностью 
сказать: все наши сельские поселе-
ния научились работать в рамках дей-
ствующего законодательства. они до-
стойно справляются с организацией  
электро-, тепло- и водоснабжения на-
селения, успешно решают вопросы во-
доотведения, обеспечивают население 
топливом и содержат дороги местного 
значения. одним словом, опыт работы 
показывает, что при условии достаточ-
ного финансирования поселения и да-
лее способны выполнять больше полно-
мочий, а не 13, как предложено 136-
м федеральным законом.
в целом же, как заявил виталий очка-
ласов, 131-й закон свою судьбонос-
ную роль сыграл, и его реформирова-
ние даст второе дыхание и приведет 
к идеальной модели местного само- 
управления и народовластия.

анатолий пеРепелин, 
глава мо тихорецкий район:
– в тихорецком районе проживает  
120 тысяч человек. в его состав входят 
1 городское и 12 сельских поселений.
в муниципалитете выстроена четкая си-
стема местного самоуправления.

поселения самостоятельно решают 
вопросы местного значения. Для это-
го на местах сформирована вся необ-
ходимая нормативная база, накоплен 
положительный опыт.
муниципальное образование осущест-
вляет полномочия по решению 37 во-
просов местного значения, исполняет 
29 переданных ему государственных 
полномочий.
ежегодный объем финансирования 
из бюджетов всех уровней состав-
ляет 1,7 млрд. рублей, в том числе  
по государственным полномочиям – 
979 млн. рублей.
в 2014 году на уровень муниципального 
района передано 6 вопросов местного 
значения поселений, в том числе:
– создание, содержание и организация 
деятельности аварийно-спасательных 
служб и аварийно-спасательных фор-
мирований;
– осуществление земельного контроля 
за использованием земель;
– выдача разрешений на строитель-
ство, разрешений на ввод объектов в 
эксплуатацию при осуществлении стро-
ительства, реконструкции, капиталь-
ного ремонта объектов капитального 
строительства; 
– полномочия в области внешнего 
муниципального контроля, формиро-
вания и размещения муниципально-
го заказа.
Годовой объем финансовых средств 
составил более 7 млн. рублей.
основными причинами передачи пол-
номочий являются отсутствие в посе-
лениях необходимых средств и квали-
фицированных кадров.
в соответствии с изменениями, вне-
сенными в федеральный закон о мест-
ном самоуправлении, к компетенции 
поселений отнесены 13 из 36 вопро-
сов местного значения.
Реализация предусмотренных законом 
«поселенческих» полномочий потребу-
ет дополнительных расходов районно-
го бюджета, которые, по предваритель-
ным расчетам, составят около 60 млн. 
рублей в год. 
на примере тихорецкого района ска-
жу, что за время действия федераль-
ного закона о местном самоуправле-
нии наши сельские поселения научи-
лись работать самостоятельно, профес-
сионально исполнять возложенные на 
них полномочия в рамках действующе-
го законодательства.
предлагаю сохранить за поселениями 
вопросы местного значения, решение 
которых они осуществляли до внесения 
изменений в законодательство.

лизации закона о местном самоуправ-
лении сложилась устойчивая система 
проведения муниципальных выборов. 
Поэтому в данном вопросе именно ва-
ше мнение станет для нас определяю-
щим, – обратился к собравшимся Вла-
димир Свеженец. – Если принимается 
схема избрания депутатов в совет му-
ниципального образования из соста-
ва глав и депутатов сельских поселе-
ний, то, конечно же, в плане проведе-
ния выборных кампаний работы у нас 
поубавится. Примерно на 1100 депута-
тов станет меньше. С одной стороны, 
это облегчит нагрузку при организации 
избирательного процесса, но с другой –  
сузит возможность избираться актив-
ной части населения на уровень района.  
Какой путь лучше выбрать – решать вам.

«НЕСГОРАЕМыЕ» 
ПОЛНОМОЧИя

Вторая, не менее важная, новация  
136-ФЗ – это возможность субъекта РФ 
перераспределять полномочия между 
муниципалитетами поселенческого и 
районного уровней. Из 39 полномо-
чий, ранее закрепленных за поселени-
ем, только 13 становятся, так сказать, 
несгораемыми, в частности – управле-
ние муниципальной собственностью, 
формирование, утверждение и испол-
нение местного бюджета, осуществле-
ние охраны общественного порядка, 
установление структуры органов мест-
ного самоуправления и другие.

Все остальные сельское или город-
ское поселение теперь имеет полное 
право отдать на уровень района. 

Есть поселения, которые обладают 
достаточной экономической основой 
и могут выполнять не только свои соб-
ственные полномочия, но и дополни-
тельно переданные с регионального 
уровня. В то же время имеются и та-
кие, которые в силу своей отдаленно-
сти и малонаселенности не могут осу-
ществить в полном объеме даже необ-
ходимый минимум. Теперь же реги-
оны могут как установить широкий 
перечень полномочий местного само-
управления, так и ограничить его ми-
нимальным объемом, закрепленным 
федеральным законом. Дифференциро-

Работа
Департамент внутренней политики 
и Зск активно сотрудничали 
с рабочей группой Государственной 
Думы РФ в момент разработки 
нового закона

Принимающая сторона
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ванный подход к полномочиям муни-
ципалитетов разных видов дает регио-
нам возможность создавать точки ро-
ста, передавая дополнительные функ-
ции успешным территориям, например 
промышленным городам, и создавая 
механизмы поддержки дотационных. 
Благодаря нововведениям будет реше-
на проблема перегруженности муни-
ципалитетов полномочиями.

– Можно рассмотреть такой практи-
ческий пример, как создание аварийно-
спасательной службы на территории 
поселения, – отметил вице-губернатор. 
– Многие прекрасно знают, насколько 
сложно реализовывать данное полно-
мочие. Это и создание самой службы, 
и обучение специалистов, и обеспече-
ние данной структуры материально-
технической базой, и приобретение  
техники, и потом еще содержание дан-
ной службы на случай возникновения 
ЧС. Из накопленного опыта пришло по-
нимание, что наиболее успешно дан-
ное полномочие реализуется на уровне 
района. Служба создается и содержит-
ся за счет средств районного бюджета, 
но при возникновении ЧС в любое по-
селение спасатели прибывают в крат-
чайшие сроки. До настоящего време-
ни это полномочие относилось стро-
го к ведению поселения, из-за чего у 
многих глав появлялись определен-
ного рода проблемы, в том числе и с 
надзорными инстанциями. 

Второй пример – полномочия, свя-
занные с реализацией утверждения ген-
плана поселения, правил землепользо-
вания и застройки, утверждения доку-
ментации по планировке территории, 
выдача разрешений на строительство 
и т. д. Для крупных поселений, где 
есть специалисты соответствующего  
уровня – архитекторы, которые могут 
правильно и грамотно подготовить не-
обходимый пакет документов, это не 
проблема. Юридическая служба рай-
она контролирует процесс, помогает, 
консультирует. Но там, где таких ка-
дров нет, теперь имеется возможность 
напрямую передать эту работу на уро-
вень района. 

Но есть и обратная сторона меда-
ли. Вопросы местного значения всегда 
лучше и быстрее решаются на уровне 
поселения, так как люди с жалобами, 
просьбами и пожеланиями в первую 
очередь идут в местную администра-
цию. Конечно, если на решение той или 
иной проблемы в поселении на сегод-
няшний день просто нет денег, то от-
дать полномочие лучше на районный 
уровень. Однако с течением времени 
доходная часть бюджета муниципа-
литета может увеличиваться: прихо-
дят инвесторы, растет налогооблагае-
мая база и т. д. В таком случае полно- 
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сергей Жиленко, 
глава мо Динской район:
– За все время реализации 131-го за-
кона мы проработали каждое полно-
мочие предельно тщательно. Букваль-
но год назад передали на уровень по-
селения последнее полномочие – по  
теплоснабжению. Дело в том, что шесть 
лет назад, когда я только начал свою 
работу в качестве главы района, фи-
нансовые возможности сельских посе-
лений были совсем другими. к приме-
ру, в 2008 году бюджет мичуринского 
сельского поселения составлял 7 мил-
лионов рублей, сегодня же – 30. соот-
ветственно, теперь поселение в пол-
ной мере может выполнить все свои 
полномочия.
кроме того, шесть лет назад на повест-
ку дня постоянно вставал вопрос покуп-
ки мусоровозов, так как техники в по-
селениях практически никакой не бы-
ло. сегодня, благодаря Зск, у каждого 
муниципалитета есть трактор, с помо-
щью которого решаются многие во-
просы благоустройства. в каждом, да-
же самом маленьком, поселении соз-
даны муниципальные унитарные пред-
приятия. весь этот наработанный опыт 
отбирать у поселений не стоит, необ-
ходимо тщательно продумать каждый 
шаг. есть и сложные для решения на 
местном уровне вопросы – например, 
с землеустроительной документаци-
ей. во многих поселениях на реализа-
цию данного полномочия нет ни денег,  
ни кадров, ни времени. в районе же 
есть возможность создать в управле-
нии имущественных и земельных от-
ношений целый отдел, который будет 
заниматься этим вопросом.

владимир ивЧенко, 
глава мо курганинский район: 
– на территории нашего района функ-
ционируют одиннадцать бюджетов –  
десять поселенческих и один район-
ный. по статистическим подсчетам, 
за десять лет все бюджеты увеличи-
лись в 2,5, а то и в 4 раза. приблизи-
тельно 70% поселений сегодня успеш-
но выполняют те полномочия, которые 
по введенному 136-му закону предла-
гается передать на уровень района. по 
опыту знаю, что чем больше муниципа-
литет исполняет полномочий, тем боль-
шим авторитетом пользуется глава. на 
сегодняшний день в крупных поселе-
ниях имеются вся необходимая для ре-
шения местных вопросов техника: ав-
тогрейдеры, экскаваторы, мусоровозы, 
и кадры: сварщики разных категорий, 
ремонтные бригады водопроводных 

систем. но при этом я не настроен на 
то, чтобы бездумно перекладывать пол-
номочия всем скопом на глав поселе-
ний. есть и территории, где рассмотре-
ние данного вопроса требует более 
внимательного обдумывания. поэто-
му возможность регулирования пере-
дачи полномочий, предусмотренная в 
новом законе о местном самоуправ-
лении, по моему мнению, весьма про-
дуктивна и своевременна.

виктор каДькало, 
глава мо Гулькевичский район: 
– в каждом муниципальном обра-
зовании краснодарского края есть 
определенные перспективы и ресур-
сы для пополнения бюджета. поэтому 
большую часть полномочий, на мой 
взгляд, необходимо сохранить. си-
стема на сегодняшний день уже от-
лажена и хорошо зарекомендовала 
себя. тем не менее предстоит тща-
тельно проработать каждое поселе-
ние с учетом его финансовых и ка-
дровых ресурсов. Что касается дру-
гой стороны реформы, то, по-моему, 
прямые выборы жителями каждого 
главы и каждого депутата – как рай-
она, так и самого маленького посе-
ления – заставляют избранника еже-
дневно нести ответственность. при 
любой другой системе работа в долж-
ности главы будет иметь совсем дру-
гое значение.

александр ДемЧенко,
заместитель главы 
мо лабинский район: 
– первое, что обратило на себя внима-
ние при прочтении еще первой версии 
закона, это даже не перераспределение 
полномочий, а два института власти –  
руководитель муниципального района 
и сити-менеджер. на мой взгляд, та-
кая должность может успешно реали-
зовать себя где-нибудь в магнитогор-
ске или норильске, то есть в крупных 
промышленных городах. но если мы 
введем сити-менеджера у нас в ла-
бинском районе, или в апшеронском, 
или новопокровском – народ просто 
не поймет. но вопрос даже не в том, 
что это не звучит на бытовом уровне, 
что нашей сельскохозяйственной ку-
бани это не свойственно. проблема 
в том, что таким образом мы порож-
даем двоевластие: при сильном гла-
ве сити-менеджер будет подчиняться 
и наоборот. если сильные будут оба, то 
в результате мы получим соперниче-
ство и борьбу за власть. надо ли нам 
на это отвлекать силы и ресурсы? Два 

Мнения главмочие можно спокойно забрать обрат-
но, закон это предусматривает.

– Кроме того, хотелось бы, чтобы 
вы не забывали о ваших ТОСах. Они 
сегодня настолько активно вовлека-
ются вами в процесс решения вопро-
сов местного значения, что даже труд-
но себе представить, чем они будут за-
ниматься, если вы передадите полно-
мочия на уровень района. ТОСы – это 
целая армия, которая является вашими 
первыми помощниками, не находясь 
в штате администраций поселений, – 
подчеркнул Владимир Свеженец.

Аналогичная ситуация и с соз-
данными предприятиями ЖКХ. Если  
полномочия по водо-, электро-, тепло- 
и газоснабжению населения передать 
на уровень района, то и все МУПы ав-
томатически будут подчиняться рай-
онной администрации. На сегодняш-
ний день в поселениях накоплен ко-
лоссальный опыт работы с данными 
предприятиями: подобраны руково-
дители и штат сотрудников, приобре-
тена соответствующая техника. Имен-
но на уровне местного самоуправления 
лучше всего видно, когда и где может 
произойти та или иная нештатная си-
туация. Если где-то прорвет трубу во-
допровода, жители в первую очередь 
побегут жаловаться главе поселения. 
Но алгоритм действий в данном слу-
чае будет уже иным – через обраще-
ние в администрацию района, ожида-
ние распоряжения на выезд аварийной 
бригады и т. д. Населению будет очень 
сложно объяснить, почему решение эле-
ментарной проблемы раньше занимало 
полдня, а теперь – не менее двух суток.

– Таким образом, каждому главе 
необходимо задуматься: если сегодня 
на местах работа выстроена идеально, 
если финансовая составляющая бюд-
жета позволяет содержать предпри-
ятие, закупать технику, то, может,  
не стоит перекладывать эту работу на 
чужие плечи? – задал вопрос участни-
кам семинара вице-губернатор. – Важ-
но принять решение, которое не сло-
мает все то, что было наработано за 
12 лет. Итог необходимо закрепить 
на поселенческих сессиях, далее пе-
редать на рассмотрение на уровень 
совета муниципального района и за-
тем передать результат в край. 

Семинар
на мероприятии присутствовали 
главы и председатели советов 
депутатов десяти муниципальных 
районов и входящих 
в их состав поселений
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александр шУстенков, 
заместитель председателя комитета Зск 
по вопросам местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий:

– принципы реформы призваны сде-
лать муниципалитеты сильными, успеш-
ными, отвечающими интересам всех 
социальных групп и способными вы-
полнять общегосударственные задачи 
в контексте тех целей, которые опре-
делены президентом на долгосрочную 
перспективу. 
поэтому, определяя задачи по выпол-
нению очередной реформы местного  
самоуправления, Законодательное со-
брание и администрация краснодар-
ского края совместно разработали план 
мероприятий по реализации положений 
Федерального закона от 27 мая 2014 
года № 136-ФЗ. Утверждена рабочая 
комиссия в составе депутатов краевого 
Законодательного собрания, должност-
ных лиц администрации краснодарско-
го края и избирательной комиссии ре-
гиона под председательством владими-
ра андреевича Бекетова и Джамбулата 
Хизировича Хатуова. 
Утвержден состав экспертного совета 
из числа глав городских округов, муни-
ципальных районов, поселений и руко-
водителей представительных органов. 
при разработке нормативных правовых 
актов краснодарского края мы обяза-

тельно будем опираться на ваше мне-
ние по применению положений 136-го 
федерального закона. 
прежде всего, мы разделили разработку 
и принятие законодательства краснодар-
ского края на три составляющие.
в первую очередь рабочей комисси-
ей будут подготовлены проекты норма-
тивных правовых актов по внесению 
изменений в законы краснодарского 
края, определяющие основополагаю-
щие нормы права (терминологию, по-
рядок организации и деятельности ор-
ганов местного самоуправления, вы-
боры глав и депутатов представитель-
ных органов мсУ). 
во вторую очередь рабочей комиссией - 
будут подготовлены проекты норматив-
ных правовых актов краснодарского 
края, определяющих специальные нор-
мы права, регулирующие правоотноше-
ния, например, в сфере перераспре-
деления полномочий между органами 
местного самоуправления и органами 
государственной власти, закрепления 
за сельскими поселениями вопросов 
местного значения, и другие. впервые 
федеральное законодательство наделя-
ет субъекты возможностью изменять 
перечни вопросов местного значения 
муниципальных образований, а также 
перераспределять полномочия между 
органами местного самоуправления и 
органами госвласти субъекта. 
в третью очередь будут подготовле-
ны проекты нормативных правовых 

актов краснодарского края, имею-
щих нормы права длительного харак-
тера. Это будет порядка 50 законов –  
например, в сферах передачи госу-
дарственных полномочий, градостро-
ительного и земельного законодатель-
ства, по всем профильным вопросам 
комитетов Законодательного собрания  
краснодарского края. 
в течение шести месяцев со дня всту-
пления в силу 136-го федерального за-
кона должны быть приняты законы субъ-
ектов РФ о порядке избрания или фор-
мирования представительных органов 
муниципального района, а также о спо-
собе избрания глав муниципальных об-
разований. 
в течение трех месяцев со дня всту-
пления в силу законов субъектов РФ 
уставы городских округов, муници-
пальных районов и городских поселе-
ний приводятся в соответствие с тре-
бованиями закона 136-ФЗ и законов 
субъектов РФ. 
До дня вступления в силу последних 
в мо сохраняется порядок избрания 
глав муниципальных образований, 
а также порядок формирования или 
избрания представительных органов 
мо, действующие на день вступле-
ния в силу закона 136-ФЗ. Законода-
тельным собранием краснодарско-
го края запланированы парламент-
ские обсуждения базисного законо-
проекта о местном самоуправлении 
на октябрь 2014 года.

комментаРий
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главы, два аппарата, и отсутствие у 
сити-менеджера любых моральных 
обязательств перед избирателями – 
эти факторы могут послужить причиной 
неразберихи в системе управления.

Георгий сосновский, 
председатель совета 
мо тбилисский район:
 – отмена прямых муниципальных 
выборов равносильна политическому  
самоубийству. в процессе избиратель-
ных кампаний кандидат как знакомит-
ся с территорией, жителями и их про-
блемами, так и начинает уже сразу ра-
ботать по каким-либо направлениям, 
создавая задел на весь срок службы. 
поэтому выборы должны быть только 
прямыми и никак иначе.

николай Записоцкий, 
председатель совета 
мо Гулькевичский район: 
– нам с главой Динского района сер-
геем викторовичем Жиленко выпала 
честь представлять краснодарский 
край на всероссийском съезде муни-
ципальных образований, на котором 
и была выдвинута инициатива изме-
нений в 131-ФЗ. мы работали в груп-
пах, и надо сказать, менее всего об-
суждался вопрос о способах форми-
рования исполнительной и предста-
вительной властей. Говорилось лишь 
о том, чтобы дать больше возможно-
стей территориям варьировать данную 
схему по своему усмотрению. Больше 
уделялось внимания вопросу полномо-
чий. и как раз не способу их перерас-
пределения, а финансированию. ког-
да мы будем четко представлять себе, 
какими денежными средствами будут 
наполнены полномочия, еще не раз 
всплывет вопрос об их перераспре-
делении. Главная проблема органов 
местного самоуправления – это фи-
нансирование. поэтому на сегодняш-
ний день желание ничего не менять – 
не признак консерватизма, а стрем-
ление сохранить схему управления, 
которая себя оправдала. а вот следу-
ющая тема для обсуждения в скором 
будущем – это как раз вопрос финан-
сирования.

андрей ЧаБанец, 
глава мо абинский район: 
– семь лет назад абинский район в 
основе своей был сельскохозяйствен-
ным. Больше трети населения и сегод-
ня проживает в сельской местности.  
с вводом в действие абинского элек-
трометаллургического завода муниципа-
литет перешел в группу промышленно-
ориентированных районов.
Численность населения – 93 тыс. че-
ловек. Бюджет района составляет  

1,3 млрд. рублей, собственных дохо-
дов – чуть меньше 400 млн. 
муниципальное образование абинский 
район состоит из восьми поселений:  
2 городских и 6 сельских. причем сель-
ские поселения очень разные. есть 
Холмское поселение с населением 
в 20 тыс. жителей, имеющее в сво-
ем составе 11 населенных пунктов;  
бюджет – 40 млн. рублей. есть и такие, 
как варнавинское, с численностью на-
селения в 1300 человек, в своем соста-
ве оно имеет одно село и один хутор; 
бюджет – 5 млн. рублей. и сегодня, об-
суждая полномочия органов местного 
самоуправления сельских поселений, 
хочу сказать, что нужен дифференци-
рованный подход. 
надо все внимательно взвесить; про-
считать, какой объем средств будет  
перераспределен в связи с уменьше-
нием числа вопросов местного значе-
ния сельских поселений до тринадцати, 
и какие дополнительные источники до-
ходов появятся у района, если он будет 
исполнять полномочия? Это мы узна-
ем, когда будут внесены изменения в 
бюджетное законодательство. 

сергей олейник, 
глава пластуновского 
сельского поселения 
мо Динской район: 
– наступил момент, когда мы должны 
принять правильное решение и сохра-
нить то, что имеем. некоторые переме-
ны могут отразиться негативно на рабо-
те органов местного самоуправления. 
Даже если поселение передаст полно-
мочия по водо- и газоснабжению на 
уровень района, жители с этими про-
блемами все равно будут идти к нам. 
Да, в 2007 году наш бюджет составлял 
всего 6 миллионов рублей, но сегодня 
данная сумма превысила 24 миллио-
на. Это позволяет нам реализовывать 
все имеющиеся полномочия. 

владимир ГоРБанев, 
глава нововладимирского 
сельского поселения 
мо тбилисский район:
– мной и моей командой путь 131-го 
федерального закона пройден прак-
тически с самого начала, с 2005 года.  
и все вопросы по полномочиям отто-
чены до автоматизма. наши мУпы су-
ществуют с 2006 года. Работа за это 
время успешно налажена, и отдавать 
данное полномочие на уровень рай-
она не имеет никакого смысла. и хо-
тя сейчас есть некоторые трудности с 
финансированием тарифов за элек-
троэнергию, тем не менее мы стара-
емся справляться с проблемами сво-
ими силами.

Владимир Свеженец также доба-
вил, что следующим этапом реализа-
ции 136-го федерального закона ста-
нет финансовое обеспечение полномо-
чий. В данный момент этот вопрос про-
рабатывается на федеральном уровне.

НОВыЕ 
МУНИцИПАЛИТЕТы

На семинаре также выступил замести-
тель председателя ЗСК Петр Курдюк. 
Он рассказал участникам совещания 
о еще одном нововведении 136-ФЗ. 
Закон предусматривает распростра-
нение на крупные городские округа 
двухуровневой модели организации 
местного самоуправления. В связи с 
этим введены два новых вида муни-
ципальных образований: городские 
округа с внутригородским делени-
ем и внутригородские районы, ко-
торые будут формироваться внутри 
данных городских округов. На обо-
их уровнях будут работать свои ор-
ганы МСУ. 

Представительный орган городско-
го округа с внутригородским делени-
ем будет избираться либо из состава 
представительных органов внутриго-
родских районов, либо на муниципаль-
ных выборах. В границах внутригород-
ских районов местное самоуправление 
будет осуществляться населением не-
посредственно и (или) через выборные 
и иные органы местного самоуправле-
ния. Городские округа с внутригород-
ским делением будут решать такие же 
вопросы местного значения, что и про-
стые городские округа. 

– Для реализации данных изме-
нений нам предстоит законом Крас-
нодарского края определить крите-
рии для деления городских округов с  
внутригородским делением на внутри-
городские районы. Конечно, следует 
отметить, что преобразование обыч-
ных городских округов в городские 
округа с внутригородским делением 
будет осуществляться только в тех слу-
чаях, когда по усмотрению субъекта в 
этом возникает необходимость. Пре-
образование осуществляется с согла-
сия населения, выраженного путем 
голосования, – отметил Петр Курдюк. 

Законами субъектов РФ для внутри- 
городских районов и округов также 
могут устанавливаться дополнитель-
ные вопросы местного значения с пе-
редачей необходимых ресурсов. К ним 
отнесены, в частности, установление 
и отмена местных налогов и сборов, 
обеспечение первичных мер пожар-
ной безопасности, утверждение пра-
вил благоустройства территории рай-
она и т. д.
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ЭК зот и К а 
Се л ьСКой 
ж изн и
Два традиционных вида отдыха в Краснодарском 
крае, морской и горный, по-прежнему 
активно развиваются. Однако туристический 
потенциал Кубани ими не ограничивается

текст: Евгения Костерина
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Многие аграрии 
уже начали 
осваивать новое 
направление

о многих зарубежных странах 
уже долгие годы большой по-
пулярностью пользуется так 
называемый агротуризм. Так 

почему бы житнице России, богатой 
на плодородные поля и зеленые лу-
га, широкие реки и густые леса, не 
привлечь к себе любителей сельско-
го отдыха?

На одном из последних селектор-
ных совещаний губернатор Кубани 
Александр Ткачев подчеркнул, что в 
крае есть еще очень много мест, куда 
не ступала нога туриста. Сельскохозяй-
ственные районы, конечно же, не мо-
гут соперничать с Черноморским по-
бережьем в количестве привлеченных 
отдыхающих, однако они могут раз-
работать свой план туристического 
развития. Уникальные возможности 
для организации тихого и спокойно-
го сельского отдыха, с прогулками по 
лугам, расслаблением с удочкой на 
берегу речки, охотой на уток и мно-
гим другим, – все это фундамент еди-
ного, еще только начинающего наби-
рать обороты на Кубани направления –  
агротуризма.

РОМАНТИКА  
ГЛУБИНКИ

Сельский туризм, как главный вид  
агротуризма, давно известен во мно-
гих странах. Горожане, уставшие от 
постоянного шума, скорости и стрес-
сов урбанистической среды, стремят-
ся отдохнуть в тишине и спокойствии 
деревенского быта. Но не у всех есть 
загородные дома или дачные участки, 
поэтому на помощь приходят специа-
лизированные предприятия: сельские 
гостиницы, базы отдыха на берегу во-
доемов, предлагающие отдых в бесед-
ках и рыбалку, рестораны под откры-
тым небом с национальной кухней и 
экологически чистыми продуктами. 
Однако это туристические объекты, 
предполагающие лишь поверхност-
ное погружение в быт деревни; здесь 
отдыхающим обеспечены максималь-
ный комфорт и условия отдыха, равные 
городским. Но есть определенный сег-
мент горожан, которые мечтают пол-
ностью окунуться в провинциальную 
жизнь, познакомиться с особенностя-
ми деревенского уклада, поработать в 
поле и даже подоить корову. Сделать 
это можно только непосредственно в 
личных хозяйствах, в гостях у истин-
ных жителей глубинки. 

Именно для развития такого на-
правления в Краснодарском крае был 
объявлен конкурс на лучший объ-
ект агротуризма. Подать заявки на 
участие в нем с 13 мая по 31 июля  

могут владельцы крупных предпри-
ятий, фермерских и личных подсоб-
ных хозяйств. Одно условие: все они 
должны помочь туристам окунуться 
в провинциальную жизнь и познако-
мить с деревенской культурой. Идею 
конкурса предложил краевой центр 
развития агротуризма, в ЗСК ее под-
держали. За проведение отвечают 
два региональных министерства – 
туризма и сельского хозяйства. Ту-
да же можно отправлять и заявки 
на участие. Первые итоги планиру-
ется подвести уже в сентябре. Побе-
дителей ждет солидный денежный 
приз. Организаторы рассчитывают, 
что конкурс поможет сделать сель-
ский отдых популярным видом ту-
ризма на Кубани.

– Участниками конкурса являют-
ся и юридические, и физические ли-
ца, располагающие материальной 
базой для организации агроотдыха. 
Важно, чтобы туристы могли остано-
виться и пожить один или несколь-
ко дней, принять участие и сопри-
коснуться с сельскохозяйственным 
производством, – рассказал первый 
заместитель председателя ЗСК Иван 
Петренко.

Многие аграрии уже начали осваи-
вать новое направление. Первым раз-
вивать агротуризм в крае стал Крым-
ский район. Так, местный предпри-
ниматель Валентина Жалыбина всю 
свою жизнь занималась производством 
и продажей теплиц. Теперь она осва-
ивает азы гостиничной индустрии.  
Туристов располагать будет прямо в 
доме: в гостевой есть раскладываю-
щийся диван, на котором могут раз-
меститься три человека. Дети – по кра-
ям. Если холодно, можно разжечь на-
стоящий камин.

На участке куда ни глянь – идет 
стройка. Скоро появятся площадка 
для вечеров у открытого огня, терра-
са на «башне средневекового замка» и 
речка перед окнами дома. Во дворе у 
Валентины повсюду растут цветы, ку-
старники и деревья, в теплицах созре-
вают овощи и клубника. Многолетним 
опытом садоводства предприниматель 
готова поделиться с отдыхающими – 
курс лекций и мастер-класс будут вхо-
дить в программу агротура. 

Также во время такого деревенско-
го отдыха можно познакомиться с жи-
вотными – обитателями села, к при-
меру, с козами. Местных жителей они 
вряд ли удивят, но для горожан это на-
стоящая романтика. А для любителей 
острых ощущений есть особая услуга –  
подоить живность.

Кроме того, одна из важных состав-
ляющих сельского туризма в любой 
стране – это знакомство с культурой  

В в Россию агротуризм пришел из-за  
рубежа. впервые этот вид туризма 
появился еще в начале XIX века,  
но активно развиваться стал толь-
ко во второй половине XX века. так,  
в 1955 году во Франции была созда-
на ассоциация Agricolture et Turisme, 
а в 1965-м начала свою деятельность 
национальная ассоциация сель-
ского хозяйства и туризма италии  
(Agriturist). сейчас во многих евро-
пейских странах существуют ассоци-
ации агротуризма, которые поддер-
живаются государством.

агротуризм в европе получил свое 
развитие, в первую очередь, по при-
чине снижения экономического зна-
чения сельского хозяйства. из-за то-
го, что сельская местность начала те-
рять свою привлекательность в свя-
зи с высоким уровнем безработицы 
и низкими доходами, владельцы не-
больших деревенских фермерских 
комплексов были вынуждены при-
бегнуть к подобному средству для 
получения дополнительных заработ-
ков. в последние годы в России это 
направление также очень активно 
развивается, благодаря низким за-
тратам на организацию агротуриз-
ма и одной из немногих возможно-
стей получать доход в условиях сель-
ской местности.

Развитие агротуризма стимулирует 
сохранение культурных традиций, из-
учение истории, возрождение тради-
ционных ремесел, экономическое 
развитие отдаленных сельскохо-
зяйственных территорий, занятость 
местного населения в сфере услуг 
и в производстве экологически чи-
стых продуктов питания.

истоРия вопРоса
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сельскохозяйственные районы, конечно же, не могут соперничать с Черноморским побережьем в количестве 
привлеченных отдыхающих, однако они могут разработать свой план туристического развития

и обычаями местности. Вот и Валенти-
на Жалыбина готовит площадки, где 
ее гости смогут встречаться с кубан-
скими мастерами. Умельцев на Кубани 
так много, что агротуризм может стать 
визитной карточкой не только отдель-
ного района, но и всего края.

ВИНО – ПОВОД  
ДЛя ПУТЕшЕСТВИя

Одно из самых популярных в мире на-
правлений агротуризма – винный ту-
ризм. Кто не слышал о винных провин-
циях Франции, Италии, Чили, Греции? 
География такого туризма чрезвычай-
но обширна, а история уходит своими 
корнями в глубь веков. цель данного 
отдыха – познакомить туриста с вино-
делием конкретной страны или реги-
она. Рассчитаны такие маршруты на 

любителей и ценителей вина, как на-
чинающих, так и опытных. В ходе по-
ездки гости знакомятся с винной кар-
той страны, наслаждаются сельскими 
пейзажами винодельческих районов, 
посещают замки и хозяйства, прини-
мают посильное участие в сельхозра-
ботах (например, в обрезке лозы или 
сборе винограда), осматривают вин-
ные погреба и, конечно, дегустиру-
ют, обоняют и вкушают. Кроме то-
го, во многие программы включены 
приятные бонусы: возможность со-
ставить свой собственный купаж и 
увезти бутылку с индивидуальной эти-
кеткой домой, восхитительный опыт 
давки винограда ногами (чаще всего 
это предлагается в Греции) и, нако-
нец, кулинарно-винные курсы, на ко-
торых подскажут, как подобрать иде-
альное сочетание полюбившегося ви-
на и блюд местной кухни.

На Кубани, давно зарекомендо-
вавшей себя как винный регион Рос-
сии, экскурсии по местам производ-
ства янтарного напитка также поль-
зуются большой популярностью.  
На сегодняшний день, по данным ми-
нистерства сельского хозяйства реги-
она, в крае винный туризм развивают 
9 крупных предприятий Новороссий-
ска и Геленджика, Крымского, Темрюк-
ского и других районов. Экскурсия на 
винный завод обычно включает посе-
щение виноградников и предприятия с 
рассказом о технологиях выращивания 
винограда и производства вина. Она 
заканчивается дегустацией в специаль-
но оснащенном зале. Как правило, го-
стям предлагают шесть сортов вина –  
от сухого до сладкого, и учат их пра-
вильно распознавать аромат и вкус на-
питка. В конце экскурсии – посещение 
магазина при заводе. Объем средств, 
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поступающих от туристов в бюджет 
предприятия, не очень велик, тем не 
менее ежегодно около 200 тысяч от-
дыхающих посещают виноградарско-
винодельческие хозяйства, и их число 
с каждым годом растет. 

Лидер по количеству туристов – 
ЗАО «Абрау-Дюрсо» (более 120 тысяч 
человек ежегодно). Предприятие при-
глашает гостей в уникальное путеше-
ствие в тайны винного производства, 
которые открывает старейший в Рос-
сии завод шампанских вин – Русский 
шампанский Дом. Туристы попада-
ют в старинные тоннели, построен-
ные в конце XIX века князем Голицы-
ным, когда Дом был удельным имени-
ем царской семьи. Здесь экскурсанты 
могут стать свидетелями уникально-
го процесса рождения шампанско-
го и узнать, что же означают таин-
ственные французские слова: «Кюве»,  

одно из самых популярных в мире направлений агротуризма – винный туризм. его география чрезвычайно обширна, 
а история уходит своими корнями в глубь веков

«Ремюаж», «Дегоржаж», познакомить-
ся с современным производством, а 
после дегустации приобрести навы-
ки истинного ценителя вин.

Не менее активно развивает вин-
ный туризм крымское хозяйство «Леф-
кадия». Кроме традиционной экскур-
сии на завод, здесь туристы могут по-
сетить уникальный музей вина (дру-
гой такой есть только во Франции). 
Он расположился в красивом зда-
нии на пригорке в окружении хол-
мов, засаженных элитными сортами 
винограда. Гостям расскажут много 
интересного об истории виноделия.  
В музее можно увидеть редкие экс-
понаты из разных винных эпох, кар-
тины и статуи, привезенные со всех 
уголков света, старинные фигурки 
из немецкого фарфора и причудли-
вые штопоры, затейливые кубки XIX 
века. Здесь же, на территории за-

Сельский 
туризм, 
как главный вид 
агротуризма, 
давно известен 
во многих странах
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У многих стран европы уже опре-
делился тот или иной вектор раз-
вития агротуризма. италия, ис-
пания, Франция – снять жилье в 
сельской местности в этих стра-
нах стремятся те, кто хочет по-
знакомиться со знаменитой кух-
ней и виноделием. тоскана, Бор-
до, андалузия – эти регионы се-
годня имеют тысячи агроусадеб. 
агротуризм в Финляндии – актив-
ный. там больший уклон в сторо-
ну активного отдыха, рыбалки и 
велопоходов по берегам финских 
озер. агротуризм в польше, слова-
кии и венгрии – это возможность 
лучше узнать культуру и обычаи 
их жителей, а также пожить не-
подалеку от природных достопри-
мечательностей, будь то нацио- 
нальный парк в татрах или бере-
га Балатона.

одним из родоначальников агро-
туризма по праву может считать-
ся австрия. тому способствовали 
развитое сельское хозяйство и 
живописные альпийские пейза-
жи с крохотными открыточными 
деревушками. сегодня австрия 
имеет возможность предложить 
последние туристические реше-
ния в области сельского отдыха: 
от экскурсий в усадьбу фермера-
эколога Зеппа Хольцера до отдыха 
на горнолыжной ферме, где мож-
но научиться одновременно азам 
горнолыжной подготовки, уме-
нию взбивать масло и петь йод-
лем. в общей сложности в стра-
не насчитывается свыше 3400 
хозяйств, предлагающих услуги 
агротуризма.

любителям теплого климата за 
сельским опытом уж точно сто-
ит съездить в Грецию. Здешняя 
провинция кое-где умудрилась 
сохранить тысячелетний уклад 
жизни, так что многие дерев-
ни греческой глубинки вполне 
смогут служить декорациями для 
исторического кино. пасторали, 
овечьи стада, крохотные церк-
вушки, прилепившиеся к скло-
нам гор, деревенские тавер -
ны с шумным греческим разгу-
ляем и сиртаки, домашнее узо, 
оливковое масло, сыр фетаки 
– за неделю жизни в крестьян-
ских хозяйствах Греции атмос-
фера сельского быта пропиты-
вает туриста насквозь.

аГРоГеоГРаФия вода, располагается настоящая сы-
роварня, посещение которой также 
входит в экскурсию. Туристы могут 
своими глазами увидеть производ-
ство сыров по традиционной ита-
льянской и французской рецепту-
рам и продегустировать только что 
приготовленные продукты. Отдыха-
ющие приезжают сюда как на пару 
часов, заказав экскурсию, так и на 
все выходные, поселившись в ком-
фортном гостевом домике.

Однако в мире винный туризм не 
ограничивается одними лишь экскур-
сиями на заводы или шато – в искон-
но винодельческих регионах это ста-
ло уже настоящей культурой, не от-
делимой от истории страны. Винный 
туризм там – это и праздники вина, и 
всевозможные фестивали, и связанные 
с ними традиции. В России же культу-
ра потребления благородного напит-
ка еще находится на начальном эта-
пе развития. Опыт проведения вин-
ных праздников и фестивалей пока 
очень мал, тем не менее это означа-
ет лишь широкое поле для развития, 
в котором Кубань делает свои первые, 
но уверенные шаги.

ОХОТА  
НА РыБАЛКУ

Какой же сельский отдых может быть 
без рыбалки на утренней или вечерней 
зорьке? Или кто из мужчин не мечта-
ет взять в руки ружье и отправиться 
охотиться на диких уток? Как разно-
видности агротуризма охота и рыбал-
ка являются, по сути, самыми класси-
ческими и самыми знакомыми каждо-
му кубанскому жителю видами отды-
ха. Лидерами в данном направлении 
всегда были и остаются территории 
Азовского побережья. Приморско-
Ахтарский район с его широкими ли-
манами знаком каждому любителю по-
сидеть с удочкой на берегу. А уж про-
фессионалы рыбной ловли и знато-
ки охотничьего дела и вовсе считают 
этот район землей обетованной. Чего 
стоит один только фестиваль «Сезон  
охоты», ежегодно собирающий ры-
баков и охотников со всего края. Об-
ширная программа праздника включа-
ет в себя концертные представления,  
с массовыми песнями и плясками, 
фотовыставки «Охотничьи истории»  
и «А рыбалка хоть куда!», конкурсы на 
лучшую уху и многое другое. На вре-
мя праздника набережная Приморско-
Ахтарска становится одной большой 
полевой кухней и дегустационным за-
лом. Рыба здесь повсюду: свежая, жаре-
ная, вареная и копченая. Но главное –  
очень вкусная. 

Основные события фес тив а-
ля – соревнования по рыбной лов-
ле и охоте – начинаются на второй 
день праздника. На утренней зорь-
ке охотники и рыболовы соревну-
ются в мастерстве владения удоч-
ками и ружьями. 

Так, например, в прошлом го-
ду в районе хутора Садки разверну-
ли лагерь рыбаков «Рыбий хвост». 
Там разместились участники сорев-
нований по спиннинговой рыбал-
ке, завершившихся самой массовой 
совместной дегустацией настоящей 
ахтарской ухи из разнорыбицы. Не-
подалеку, на одном из полей близ го-
рода Приморско-Ахтарска, организо-
вали хутор охотников «Пух да перо».  
В нем разместились участники люби-
тельской охоты на степную дичь, ко-
торые ранним фестивальным утром 
отправились добывать свои трофеи. 
Организаторы праздника встре-
чали мужчин с охоты шулюмом –  
супом из дикой птицы с картофелем и 
луком, традиционным блюдом охот-
ников. Говорят, что такого шулюма, 
как в Приморско-Ахтарске, не гото-
вят нигде.

В целом охота на птицу становит-
ся все более популярным видом сель-
ского отдыха. В межсезонье лиманы 
хуторов и станиц всегда привлека-
ют туристов своей пернатой дичью. 
Только в прошлом году в Приморско-
Ахтарском районе ружья расчехлили 
12 тысяч охотников.

Не меньше любителей охоты и рыб-
ной ловли обитает и в других районах 
Кубани. Так, в Белоглинском районе 
недавно прошел традиционный фе-
стиваль ухи. Рыбаки от мала до ве-
лика встречали рассвет с удочками 
на берегу реки. Пойманная рыба ста-
ла основой ухи, которой рыболовы и 
члены их команд угощали всех жела-
ющих. На берегу расположились ря-
ды кипящих туристических котелков.  
У каждого участника свой фирменный 
рецепт ухи, поэтому в каждом случае 
рыбаки готовили уникальные по со-
ставу супы. Участники фестиваля по-
лучили медали за самую большую и 
самую маленькую пойманную рыбу, 
а также призы, львиную долю кото-
рых составляли, конечно же, рыбо-
ловные снасти.

Вышеперечисленные виды отды-
ха – это еще не все направления аг-
ротуризма. Все большую известность 
приобретают этно-, эко-, гео- и зоо-
туризм и еще множество составляю-
щих этого многогранного явления. 
Живописная Кубань имеет все ресур-
сы для того, чтобы стать одним из са-
мых популярных сельскохозяйствен-
ных курортов в стране.
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Ви Ктор К а д ьК а ло: 

« н ереш а е М ы Х 
ВоП роСоВ н ет»

Гулькевичский район – промышленная зона 
Кубани. На его территории размещены 
крупнейшие в крае предприятия по добыче 
и переработке нерудных полезных ископаемых, 
по производству строительных материалов, 
изделий из железобетона и металлоконструкций 
любой сложности. При этом сельское хозяйство 
также является одной из ведущих отраслей

текст: Инна Ковалева
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Сегодня
на особом контроле 
в Гулькевичском районе всегда 
находится сфера образования. 
правильное воспитание и глубокие 
знания – это главные инвестиции 
в человеческий капитал
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том, насколько сложно управ-
лять территорией с много- 
отраслевой экономикой, ка-
кие вопросы приходится ре-

шать в первую очередь и где искать точ-
ки роста, мы поговорили с главой Гуль-
кевичского района Виктором Кадькало.

– Виктор Игоревич, недавно закончил-
ся цикл отчетных сессий в муниципа-
литетах Кубани, на которых подводи-
лись итоги социально-экономического 
развития городов и районов края за 
2013 год. Расскажите, пожалуйста, 
чем обозначился данный период для 
Гулькевичского района?
– 2013 год был последней вехой в под-
готовке к зимним Олимпийским играм 
в Сочи. Наш район имеет к данному со-
бытию самое непосредственное отно-
шение. Многие предприятия муници-
палитета долгое время были ориенти-
рованы на поставку своей продукции 
на олимпийские объекты. Ледовый дво-
рец в Имеретинской низменности, ка-
натная дорога, ведущая в горный кла-
стер, возводились из стройматериа-
лов, произведенных на наших заводах. 
Правда, непосредственно в 2013 году 
активный период строительства был 
уже завершен, наступила пора благо-
устройства, в котором мы также были 
максимально задействованы. Однако  

в связи с этим на многих предприя-
тиях произошел спад производства и 
Гулькевичский район не смог достиг-
нуть темпов, которые были заданы 
программой экономического разви-
тия и индикативным планом. 

Но зато теперь, проезжая по Олим-
пийскому парку и воочию видя те объ-
екты, которые строились, в том числе, 
благодаря нашим предприятиям, появ-
ляется чувство гордости и сопричаст-
ности к великому событию.

– Олимпиада закончилась, на что те-
перь брошены силы?
– Мы всегда в первую очередь ориен-
тированы на улучшение качества жиз-
ни населения района. Даже в прошлом 
году, в процессе подготовки к пред-
стоящей Олимпиаде, вопросы благо- 
устройства и поддержки социальной 
сферы не оставались в стороне. я при-
шел на пост главы Гулькевичского рай-
она 17 апреля 2013 года и первое, на 
что обратил внимание, – это разви-
тие инфраструктуры муниципалитета.  
В некоторых отдаленных населенных 
пунктах, таких, как поселок Заря, до-
роги не ремонтировались уже лет 30 
– сплошные ухабы и ямы, в которые 
зачастую автомобили просто прова-
ливались. Поэтому прежде всего не-
обходимо было заняться состоянием 

дорожной сети района. Благодаря уча-
стию в краевой программе за 2013 год 
в муниципалитете отремонтировали 
более 25 км дорог с твердым покры-
тием и тротуаров. 28 км дорог отре-
монтировано в гравийном исполне-
нии. Сумма финансирования состави-
ла почти 90 миллионов рублей.

Аналогичная ситуация с газифика-
цией. В 2013 году удалось завершить 
процесс подведения газопровода ко 
многим населенным пунктам. В том 
же поселке Заря, где построили доро-
гу, теперь есть и газ. По 4 улицам про-
ложили 1 тысячу 558 метров газопро-
водов низкого давления, благодаря че-
му голубое топливо пришло в 41 дом. 
Кроме того, газифицирован хутор Куз-
нецов Пушкинского сельского поселе-
ния и подведен газопровод высокого 
давления к поселку Дальнему.

Для того чтобы все местные вопро-
сы решать как можно оперативнее,  
я всегда требую от своих подчиненных 
четкого исполнения муниципального 
заказа. Важно своевременно отыграть 
торги, чтобы не затягивать процесс до 
конца года. Часто бывает так, что ре-
монт дорог начинается только в де-
кабре или ноябре – дождь идет, снег, 
а работники катают асфальт. Каче-
ство дорожного полотна в итоге бу-
дет оставлять желать лучшего. Поэ-

в ходе дней здоровья наши врачи – специалисты узкой квалификации еженедельно выезжали в конкретное 
сельское поселение. в 2013 году в таких оздоровительных мероприятиях приняли участие 5293 жителя района

О
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тому приходится требовать жесткого 
соблюдения планов-графиков разме-
щения заказов. Со вступлением в си-
лу 44-ФЗ сначала возникли некоторые 
сложности. Но все наши сотрудники 
прошли спецобучение. Мы прояви-
ли инициативу и пригласили к себе в 
район краевых специалистов, которые 
провели семинар по размещению за-
казов практически в каждой отрасли.

ИНВЕСТИцИИ  
В ЧЕЛОВЕКА

– С какими вопросами вам пришлось 
столкнуться в социальной сфере?
– На особом контроле в Гулькевич-
ском районе всегда находится сфе-
ра образования. Правильное воспи-
тание и глубокие знания – это глав-
ные инвестиции в человеческий ка-
питал. Поэтому мы на постоянном 
контроле держим успеваемость на-
ших школьников по ЕГЭ, проводим 
модернизацию образования, отправ-
ляем учителей на повышение квали-
фикации. Расходы на данную сферу 
в 2013 году составили 742 миллиона 
рублей, что на 30 миллионов больше, 
чем в 2012-м. 

Также в поле зрения всегда нахо-
дится вопрос закрытия очереди в до-
школьные учреждения. Для его реше-
ния мы планируем построить на тер-
ритории Новоукраинского сельского 
поселения детский сад на 290 мест.  
В настоящее время идет подготовка 
к строительству – документация про-
ходит государственную экспертизу и 
проверку в управлении ценообразова-
ния. Кроме того, сегодня используются 
альтернативные формы дошкольного 
образования: группы кратковременно-
го пребывания и группы предшколь-
ной подготовки – их сейчас посеща-
ют 300 детей (в прошлом году – 106), 
и восемь работающих групп семейно-
го воспитания, в которых воспитыва-
ется 29 ребят. 

Еще одна сфера приложения сил –  
это предоставление жилья детям-
сиротам. В 2013 году благодаря гу-
бернаторской программе в Комсо-
мольском микрорайоне города Гуль-
кевичи построены два 36-квартирных 
жилых дома общей площадью в 2609 
кв. м. На сегодняшний день у нас уже 
целый мини-городок для детей-сирот 
возведен: в 2012-м там был построен 
30-квартирный жилой дом общей пло-
щадью в 1069 кв. м. Останавливаться 
на этом мы не собираемся, и на 2014 
год уже запланировали строительство 
еще 2 домов на 66 квартир. В насто-
ящее время осуществляется проекти-
рование.

– Знакома ли вам проблема дефици-
та кадров в медучреждениях муници-
палитета?
– Проблема нехватки врачебных ка-
дров актуальна не только для нас,  
но и для многих муниципальных об-
разований Кубани, особенно в сель-
ской местности. Специфика же Гуль-
кевичского района заключается еще и 
в том, что из 15 поселений 3 являют-
ся городскими, в которых проживает 
большая часть населения. Это имеет 
свой негативный аспект: программа, 
по которой из федерального бюджета 
выделяются гранты в размере одного 
миллиона рублей приезжающим рабо-
тать в сельской местности врачам, к 
нашим городским поселениям не от-
носится. То есть многие доктора, кото-
рые могли бы приехать к нам в Гуль-
кевичи, предпочитают останавливать-
ся в других населенных пунктах, дабы 
попасть под действие программы. Из-
за этого мы получили даже обратный 
эффект: некоторые молодые врачи, 
которые работали у нас в городе на 
момент начала действия программы, 
стали уезжать в соседние сельские тер-
ритории. В результате мы столкнулись 
просто с катастрофической нехваткой 
докторов – на момент моего прихода 

на пост главы района укомплектован-
ность врачебными кадрами в муници-
палитете составляла 42%. Это вызыва-
ло справедливые нарекания жителей, 
которые сталкивались как с огромны-
ми очередями к терапевтам, так и с 
невозможностью попасть к специали-
стам узкой направленности. Мы попы-
тались данную проблему решить дву-
мя способами. Во-первых, организова-
ли Дни здоровья, в ходе которых наши 
врачи – специалисты узкой квалифи-
кации еженедельно выезжали в кон-
кретное сельское поселение. В 2013 
году в таких оздоровительных меро-
приятиях приняли участие 5293 жи-
теля района. Населению такая фор-
ма работы очень удобна, ведь каждый 
может получить консультацию, прой-
ти диагностику, не выезжая из свое-
го родного села. Подобные Дни здо-
ровья мы продолжаем проводить и в 
нынешнем году. 

Во-вторых, мы попытались найти 
способы привлечения новых или воз-
вращения старых кадров в район. По-
явилась идея (ее активно поддержа-
ли депутаты) – как бы ни было фи-
нансово тяжело, необходимо разра-
ботать муниципальную программу, 
по которой наши врачебные кадры 

виктор кадькало, глава Гулькевичского района: «мы всегда в первую очередь 
ориентированы на улучшение качества жизни населения района» 
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также смогли бы получать какие-либо 
стимулирующие выплаты. Мы разби-
ли данную программу на две части. 
Первая – для врачей, которые при-
езжают в наши городские поселения 
извне и заключают контракт на ра-
боту в течение 10 лет. Такие специа-
листы получают по 500 тысяч рублей 
единовременно для улучшения своих 
жилищных условий. И вторая часть – 
для врачей в возрасте до 35 лет, кто 
уже на момент вступления в силу про-
граммы работал в наших больницах и 
мог в любое время уехать за заветным 
миллионом в соседний сельскохозяй-
ственный район. Мы предложили им 
заключить с нами контракт на шесть 
лет, за это из средств местного бюдже-
та администрация района выделит им 
по 250 тысяч рублей. Благодаря дан-
ной мере финансовой поддержки ни 
один врач больше от нас не уехал. Кро-
ме того, дополнительно еще 18 врачей 
удалось привлечь из других террито-
рий – из соседних районов, краев, об-
ластей, а двое приехали к нам даже из 
соседней страны – Белоруссии. Адми-
нистрация муниципалитета помогла 
им получить гражданство, после че-
го они с удовольствием остались ра-
ботать у нас. 

Программа действовала до 1 ян-
варя, однако сейчас, к сожалению, со-
гласно действующему законодатель-
ству, есть некоторые ограничения, 
из-за которых ее пришлось приоста-

новить. Мы направили письмо в Ми-
нистерство финансов РФ с просьбой 
дать нам разъяснения о том, каким 
образом нам можно было бы данную 
программу продлить. 

ГЕНПЛАН:  
ТОЧКИ РОСТА

– Известно, что основным фактором 
успешного развития территории яв-
ляются инвестиции. Поделитесь с на-
ми опытом привлечения инвесторов 
в Гулькевичский район.
– Главный секрет успешного сотруд-
ничества с инвесторами – макси-
мально качественно проработанные 
площадки. Насколько бы перспек-
тивной ни была территория, любой 
предприниматель прежде всего спро-
сит: что с инфраструктурой, подве-
дены ли газ, вода, построены ли до-
роги и т. д. Поэтому главной задачей 
является проработка данных вопро-
сов до прихода инвесторов. Выгод-
ное предложение может появиться 
в любой момент, и мы должны быть 
готовы к этому. Уже сегодня мы ра-
ботаем над обеспечением площадок 
инженерными сетями, чтобы в даль-
нейшем иметь некие конкурентные 
преимущества перед территориями, 
которые этого не сделали. Работа на 
опережение дает нам возможность 
двигаться вперед.

Кроме того, мы стараемся макси-
мально эффективно использовать все 
земельные ресурсы. Однако в данном 
вопросе возникли сложности. Еще в 
2006 году губернатор поставил зада-
чу принять генпланы всех муници-
пальных образований края. К сожале-
нию, институты, которые разрабаты-
вали градостроительную документа-
цию для муниципалитетов, не всегда 
понимали специфику того или иного 
района, зачастую выдавая просто ти-
повые проекты генеральных планов. 
Это, на мой взгляд, большая ошибка и 
недоработка, в том числе, и админи-
страций района и поселений.

Поэтому еще в прошлом году я по-
ставил первоочередную задачу – пере-
смотреть все генеральные планы по-
селений, откорректировать генплан 
района и в каждом населенном пун-
кте поискать дополнительные точ-
ки роста. Это может быть и магазин,  
и старая ферма, которая сегодня не ра-
ботает, но на ее территории мог бы по-
явиться какой-нибудь комплекс (напри-
мер, тепличный), и так далее. В сель-
ских населенных пунктах, особенно 
в крупных, сегодня активно идет раз-
витие торговли – появляются аптеки, 
магазины, СТО там, где раньше были 
пустыри. Такие зоны необходимо пе-
реводить в разряд административно-
деловых, чтобы земля не пустовала. 

В городской территории еще боль-
ше перспектив – здесь активно раз-
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Перспективы
Главный секрет успешного 
сотрудничества с инвесторами – 
максимально качественно 
проработанные площадки

вивается промышленная зона. Одна-
ко часть территорий, внесенных в ее 
состав, официально являются так на-
зываемой зеленой зоной и использо-
ваться в промышленности не могут. 
В данный момент эту часть мы кор-
ректируем, чтобы дать возможность 
нашим предпринимателям получать 
дополнительные участки и развивать 
территории. Эти меры имеют положи-
тельный эффект и будут являться сти-
мулирующим фактором развития эко-
номики нашего муниципалитета. 

Не все главы сразу увидели поль-
зу таких действий. Некоторые из них 
сначала говорили, что их все устраи-
вает. Поэтому приходилось с каждым 
главой поселения специально раз-
бираться по каждому населенному  
пункту – они защищали мне свои гене-
ральные планы с перспективой разви-
тия на 25 лет. Итоговый результат мы 
отдали на доработку в специальный 
институт, и теперь ждем готовый до-
кумент, который действительно мож-
но будет назвать генеральным планом 
с перспективой развития.

– А всегда ли сами предпринимате-
ли эффективно используют выделен-
ные земли? 
– К сожалению, у нас был негативный 
опыт, когда некая компания купила зе-
мельный участок, планируя реализо-
вать инвестиционный проект строи-
тельства завода по производству сухих 

строительных смесей, но намерение 
затем отменила. При этом продавать 
землю руководство предприятия не 
хочет, и в результате сегодня никакой 
другой инвестор создать там произ-
водство не может. Конечно, одномо-
ментно при покупке земли 4 года на-
зад бюджет района получил крупную 
сумму, но сейчас земля простаивает, 
не идут налоги, не создаются рабочие 
места и т. д. И таких примеров, ког-
да инвесторы отказывались от своих 
намерений, довольно много – то эко-
номическая ситуация в мире поменя-
лась, то бизнесмен находил более вы-
годные условия размещения произ-
водства за границами нашего района, 
то еще какие-либо причины. Поэтому 
пришлось пойти на кардинальные ме-
ры. В прошлом году были внесены из-
менения в положение о предоставле-
нии земли инвесторам. Теперь участ-
ки мы даем сначала в аренду, и только 
после того, как они построят там объ-
ект, участок может быть оформлен в 
собственность.

ВыХОД  
ИЗ ТЕНИ

– Как складываются ваши отношения 
с малым и средним бизнесом на тер-
ритории района?
– На сегодняшний день сотрудники 
администрации разрабатывают по-

в Гулькевичском районе 
насчитывается 100 тысяч человек 
населения, из них 41 тысяча –
трудоспособного. в базовых отраслях 
занято порядка 18 тысяч человек, 
в том числе на крупных и средних 
предприятиях – около 6 тысяч
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рядка 300 земельных участков для 
инвесторов, из них 60 – для малого и 
среднего бизнеса. Их можно исполь-
зовать для открытия станций техоб-
служивания, придорожных сервисов, 
магазинов и прочего. Это наиболее 
популярные виды бизнеса, как самые  
быстроокупаемые вложения. Одна-
ко мы советуем предпринимателям 
не увлекаться одной лишь торговлей, 
ведь в районе свободна ниша по пе-
реработке овощей и фруктов, мяса и 
молока. Очень хотелось бы создать на 
территории муниципалитета полный 
цикл производства продукции: выра-
щивание, переработка и сбыт.

В целом в Гулькевичском районе по 
итогам 2013 года насчитывалось око-
ло 3 тысяч субъектов малого и средне-
го бизнеса. Несколько лет назад в свя-
зи с изменениями в законодательстве 
произошло значительное сокращение 
таких предприятий: многие просто не 
выдержали конкуренции с более круп-
ными соседями в условиях увеличения 
налоговой нагрузки. Но сегодня про-
цесс пошел в обратную сторону. По-
ложительные результаты приносят 
мероприятия по легализации бизне-
са. Не секрет, что многие занимают-
ся предпринимательской деятельно-
стью, так сказать, в тени, не оформ-

ляясь официально: в гаражах ремон-
тируют машины, занимаются частным 
извозом (такси), продают продукцию 
с рук, вдоль дорог и так далее. я дал 
задание управлению экономики более 
тщательно отслеживать и выявлять не-
законную деятельность. В результате, 
например, в сфере пассажирских пе-
ревозок уже 42 предпринимателя за-
регистрировали свою деятельность в 
качестве ИП. Выведение бизнеса из те-
ни приносит ощутимый результат как 
в части пополнения бюджета, так и в 
части занятости населения – уменьша-
ется количество официально зареги-
стрированных безработных.

– В целом, каков уровень безработи-
цы в муниципалитете?
– На сегодняшний день уровень без-
работицы в районе по ряду объектив-
ных причин довольно высокий – 1,2%,  
но мы над этим работаем. К несчастью, 
в прошлом году одно из наших крупных 
предприятий, структурное подразделе-
ние РЖД, было вынуждено сократить 
порядка двухсот пятидесяти человек. 
А это в основном люди в возрасте от 
40 лет. Чтобы решить проблему, нам 
пришлось поработать в тесном взаи-
модействии со службой занятости, за-
прашивая у них весь перечень вакан-

сий, подходящих для данной катего-
рии граждан. Кроме того, мы создали 
муниципальные учреждения при каж-
дом поселении района, где любой же-
лающий смог найти себе подходящее 
рабочее место. Это, в свою очередь, 
принесло и нам очень большую поль-
зу – все созданные учреждения были 
направлены в сферу благоустройства 
района. Таким образом удалось и лю-
дей не оставить в беде, и вопросы бла-
гоустройства решить.

В целом в Гулькевичском районе 
насчитывается 100 тысяч человек на-
селения, из них 41 тысяча – трудоспо-
собного. В базовых отраслях занято по-
рядка 18 тысяч человек, в том числе 
на крупных и средних предприятиях – 
около 6 тысяч. Но сегодня наблюдает-
ся тенденция к сокращению рабочих 
мест на производствах. Идет модер-
низация оборудования, и теперь за-
частую один трактор заменяет шесть 
работников. Плюс после мероприя-
тий по ликвидации очагов африкан-
ской чумы свиней высвободилось по-
рядка 650 человек. Теперь необходимо 
чем-то занять этих людей, предложить 
им возможные варианты заработка, 
альтернативные виды деятельности:  
разведение птицы, кроликов, выращи-
вание овощей в закрытом грунте и т. 

для главы самое важное – это оперативно получать информацию о проблемах, которые возникают в жизни района. 
поэтому работа с обращениями граждан всегда стоит на первом месте
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д. Всем сельхозтоваропроизводителям 
предлагаются различные виды господ-
держки. Например, в последнее вре-
мя популярность приобрело микрофи-
нансирование – быстрый и доступный 
кредит до 1 миллиона рублей на срок 
от одного года до трех лет. На данный 
вид помощи в краевом бюджете зало-
жено более 200 миллионов рублей. Это 
очень важный инструмент поддержки 
на этапе становления каждого инди-
видуального предпринимателя.

ЗАДАй ВОПРОС  
ГЛАВЕ

– Виктор Игоревич, местная власть 
должна быть открытой и доступной 
для населения. Как вы выстраиваете 
диалог с жителями?
– Для главы самое важное – это опе-
ративно получать информацию о про-
блемах, которые возникают в жизни 
района. Поэтому работа с обращени-
ями граждан всегда стоит на первом 
месте. В администрации муниципа-
литета создан целый отдел, который 
внимательно отслеживает каждый 
вопрос, поступающий к нам от насе-
ления. Без внимания не должно оста-
ваться ни одно обращение в админи-
страцию. Более того, ответы важно 
давать аргументированные, адекват-
ные и, главное, понятные самому жи-
телю. Если просто отписаться на во-
прос выдержкой из какого-либо зако-
на, гражданин, скорее всего, ничего не 
поймет. Это вызовет в нем лишь нега-
тивную реакцию. И он будет снова и 
снова обращаться за разъяснениями. 
Практика показывает, что очень ча-

в районе работает телефон «горячей линии». каждую среду в 14:00 
глава отвечает на прямые вопросы дозвонившихся граждан

сто жителям достаточно один раз про-
сто, грамотно и подробно объяснить 
суть вопроса, чтобы в дальнейшем 
не возникло никакого недовольства.

Однако достучаться до каждого 
только лишь на сходах, которые мы 
регулярно проводим, очень тяжело. 
Кто-то не может прийти на собрание 
из-за работы, кто-то принципиально 
на них не ходит и т. д. Большая мас-
са людей остаются неохваченными,  
и из-за этого во всех проблемах они 
винят власть. я же считаю, что на се-
годняшний день для нас нет запрет-
ных тем. Нет вопросов, которые мы 
не хотим или не можем обсуждать и 
решать. 

Поэтому помимо стандартных 
встреч с жителями на сходах в посе-
лениях и во время личных приемов 
сформировалось несколько способов 
более оперативного общения с насе-
лением. В районе работает телефон  
«горячей линии» (он стоит в моем ка-
бинете) – мы ежегодно раздаем жите-
лям памятки-календари, в которых ука-
зан данный номер, и каждую среду в 
14:00 я отвечаю на прямые вопросы 
дозвонившихся граждан. 

Вторая форма работы – телевиде-
ние. Один раз в месяц в прямом эфи-
ре в местной студии я отвечаю на во-
просы жителей, которые могут просто 
позвонить и задать наболевший во-
прос. Эта форма работы также поль-
зуется большой популярностью сре-
ди населения. 

И третье: исходя из того, что мы 
сегодня живем в век высоких техно-
логий и все люди, даже в самых отда-
ленных поселениях, давно уже поль-
зуются Интернетом, мы ведем обще-

ние с ними в социальных сетях. Дело 
в том, что многие граждане не хотят 
открыто общаться с властью, пусть да-
же на официальных сайтах. Поэтому 
мы создали группу в популярной соци-
альной сети «Одноклассники», где есть 
тема для обсуждения под названием 
«Задай вопрос главе муниципального 
образования». Там жители могут спро-
сить меня о чем угодно в ходе просто-
го общения. Если поступает просьба,  
на которую требуется официальный 
ответ, то я сразу завожу карточку, фак-
тически такую же, что и в ходе лич-
ного приема, и в дальнейшем идет 
работа как с обычным обращением.  
Но если вопрос неформальный, то мож-
но и просто пообщаться, подискутиро-
вать в свободной форме, а в некото-
рых случаях даже поспорить. Люди все 
разные: кто-то поддерживает начина-
ния, кто-то отрицает все, но главное, 
что идет постоянный диалог. Откры-
тое общение с жителями – залог успеш-
ного развития территории.

Деятельность
выведение бизнеса из тени приносит 
ощутимый результат как в части 
пополнения бюджета, так и в части 
занятости населения
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Бюджет
отрадо-кубанское руководство 
на протяжении двух лет проводит 
серьезную работу, направленную 
на повышение собираемости 
налоговых и неналоговых 
поступлений в бюджет поселения
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КоМ а н д н ы й 
дУ Х

Отрадо-Кубанское сельское поселение является 
одним из самых больших в Гулькевичском районе. 
В его составе 5 населенных пунктов: центральное 

село Отрадо-Кубанское, поселок Ботаника и хутора 
Мирный Пахарь, Прогресс и Старомавринский

текст: Нина Надюк
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ерритория имеет агропро-
мышленную направленность. 
Проживает здесь почти 4 ты-
сячи человек. О жизни и раз-

витии муниципалитета нам поведал 
его глава Сергей Викторов. 

На территории Отрадо-Кубанского 
поселения насчитывается 22 кресть- 
янско-фермерских хозяйства и более 
800 ЛПХ. 

По словам Сергея Алексеевича, по-
сле африканской чумы свиней людям 
пришлось вносить в свой бизнес се-
рьезные коррективы. Кто-то перешел 
на разведение кроликов, нутрий или 
птицы, многие решили заниматься вы-
ращиванием овощей. В прошлом году 
на территории поселения было введе-
но в эксплуатацию 122,4 квадратного 
метра теплиц, которые построены с 
участием краевых субсидий. 

– Мы понимаем, что людям нужно 
помогать осваивать азы овощеводства. 
Всячески стараемся поддерживать на-
чинающих предпринимателей. Регу-
лярно проводим обучающие семина-
ры по выращиванию овощей открыто-
го и закрытого грунтов. Приглашаем 
представителей перерабатывающих 
предприятий, которые готовы заку-
пать выращенные овощи. Проводим 
ярмарки, – рассказал глава поселения. 

С начала 2014 года отказалось от 
разведения крупного рогатого скота  

бюджетообразующее предприятие по-
селения – агрокомплекс «Отрадоку-
банский». Было решено остатки по-
головья передать ферме-партнеру, а 
базу комплекса сделать полностью 
аграрной. 

БЮДЖЕТНыЕ  
ОСНОВы

Отрадо-кубанское руководство на про-
тяжении двух лет проводит серьезную 
работу, направленную на повышение 
собираемости налоговых и неналого-
вых поступлений в бюджет поселения, 
а также пристально следит за сниже-
нием недоимок.

По итогам прошлого года собствен-
ные доходы бюджета поселения до-
стигли 16 568,8 тыс. рублей при пла-
не в 15 790,0 тыс., что составило 105% 
к уровню 2012-го. 

– Два года назад, когда я стал гла-
вой поселения, первым делом мы вы-
ровняли статьи бюджета, бюджетные 
классификации по тем или иным за-
вышенным видам налогов. Активно 
стали привлекать судебных приста-
вов для переговоров с должниками, – 
рассказал Сергей Викторов.

Земельным налогом в поселении 
занимается комиссия по земельному 
контролю. Ее сотрудники обходят дво-

ГенетиЧеский Банк
отрадо-кубанское поселение цен-
но еще и тем, что в поселке Ботани-
ка расположено уникальное пред-
приятие, единственное на террито-
рии современной России и бывше-
го сссР, – кубанский генетический 
банк семян. Это филиал питерского 
ГнУ виР имени академика вавило-
ва. Здесь собрана уникальная коллек-
ция семян, которая включает около 
400 тысяч образцов. 
Большая часть коллекции хранится в 
контролируемых условиях (+4,5°C) в 
подземном хранилище кубанского ге-
нетического банка семян. в виРе на-
коплен огромный фактический и экс-
периментальный материал по изуче-
нию мировых растительных ресурсов 
в разных эколого-географических зо-
нах, что обеспечивает ежегодно созда-
ние сотен новых сортов и гибридов.
 на сегодняшний день культивирует-
ся новый сорт морозостойкой рос-
сийской кукурузы. из нее можно бу-
дет произвести такую муку, которая 
заменит пшеничную при выпечке 
белого хлеба. 
Хранилище представляет собой че-
тырехэтажное здание, которое нахо-
дится под землей, и является закры-
тым объектом. 
Генетический банк – не только гарант 
продовольственной безопасности Рос-
сии, но и одна из самых представитель-
ных мировых коллекций. Для сохран-
ности в банке постоянно ведется за-
мена старых семян на новые.

ваЖно!
во время нашего разговора с серге-
ем алексеевичем ему на телефон по-
ступило голосовое сообщение о Чс, 
которое информировало о дождях и 
подъемах уровня воды в реках. мы 
убедились лично, что данная систе-
ма оповещения функционирует долж-
ным образом. 
– нам посчастливилось жить в таком 
поселении, где в радиусе 20 км нет 
крупных водоемов, – затрагивая те-
му Чс, продолжил глава поселения. –  
но, несмотря на это, мы обязаны обе-
спечить все необходимое для инфор-
мирования жителей о возможных не-
штатных ситуациях. на территории 
сельского поселения действует систе-
ма экстренного оповещения и инфор-
мирования населения об угрозе Чс. 
Благодаря краевой целевой програм-
ме в поселении установлены допол-
нительно 7 сирен-40. в случае воз-
никновения нештатных ситуаций все 
жители поселения незамедлительно 
будут оповещены. 

Факты

сергей викторов 
глава отрадо-кубанского 
сельского поселения: 
– Два года назад, когда я стал 
главой поселения, первым 
делом мы выровняли 
статьи бюджета, бюджетные 
классификации по тем или 
иным завышенным 
видам налогов 

Т
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ры и дают должникам уведомления 
об уплате земельного налога лично 
в руки. Только за 2013 год проведено  
24 заседания комиссии по исполне-
нию доходной части консолидирован-
ного бюджета.

 В случаях, когда домовладение 
долгое время является бесхозным, ко-
миссия пишет заявление в юстицию 
по поиску собственника. Весь про-
цесс проходит оперативно и в строгой 
юридической форме. Как отметил ру-
ководитель территории, подобная то-
чечная работа приносит свои положи-
тельные результаты. 

– Стоит сказать, что в прошлом году 
наше поселение было единственным в 
районе, которое получило к собствен-
ному бюджету 7 миллионов 48 тысяч 
рублей дополнительных средств от про-
дажи земельных участков. Эти участ-
ки из поселения «не ушли», – отметил 
Сергей Алексеевич. – Они были безхоз-
ными, правообладатели о себе не зая-
вили. Пользователем земель являлся 
комплекс «Отрадокубанский». Мы дол-
гое время вели переговоры с руковод-
ством предприятия. И теперь по зако-
ну РФ агрофирма, как прямой пользо-
ватель земель, получила право перво-
очередной покупки. 

Поселение оформило все необ-
ходимые документы, получило пра-

во собственности на земли в су-
де и продало их первопользовате-
лю – комплексу «Отрадокубанский». 

По словам главы муниципалитета, 
смена профиля деятельности предпри-
ятия и продажа земли не сказались от-
рицательно на налоговых поступлени-
ях – наоборот, увеличили их приток. 

Также для наполняемости поселен-
ческого бюджета была проделана се-
рьезная работа с изменениями в гене-
ральном плане муниципалитета. 

– Прежде чем внести коррективы 
в генеральный план, мы встречались 
с главой района, с генеральными ди-
ректорами ведущих предприятий посе-
ления, – рассказал Сергей Викторов. –  
На сегодняшний день наше техниче-
ское задание по внесению изменений 
границ и видов назначения земельных 
участков в генеральном плане находит-
ся в институте города Омска. У нас с 
ними подписан контракт. Уже прове-
дена 30-процентная оплата. 

Перевод земельных участков в зону 
многофункционального пользования 
увеличит налоги для предприятий, но 
в то же время данные меры позволят 
организациям постоянно расширять 
профиль своей деятельности. По со-
гласованию с главным архитектором 
района, представителями собственни-
ков земли часть земельных участков 

Все успехи 
Отрадо-
Кубанского 
сельского 
поселения – 
это долгая, 
кропотливая 
и слаженная 
работа

по итогам прошлого года 
собственные доходы бюджета 
поселения достигли 16 568,8 тыс. рублей 
при плане в 15 790,0 тыс., 
что составило 105% к уровню 2012-го
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была изменена на многофункциональ-
ную, а две зоны – на производственно-
складские. 

РАБОТАТь  
СООБщА

Для общения с жителями, для их ин-
формирования привлекаются и сотруд-
ники поселенческой администрации, 
и представители ТОС и ТСЖ, а также 
депутатский корпус. 

– Это активные, неравнодушные, 
а главное – авторитетные и уважае-
мые люди. Это настоящие хозяева на 
своих территориях. А глядя на то, ка-
кой порядок у них во дворах, на ули-
цах, за ними тянутся и другие. И это 
огромный стимул для наведения обще-
го порядка в селе. Власть становится 
сильной в том случае, если все ее вет-
ви действуют сообща. Здесь имеется  
в виду совместная работа на общий 
результат администрации и депута-
тов. Сразу уточню: депутатский кор-
пус у нас очень активный. Каждый 
из 15 народных избранников в своем  
избирательном округе плодотвор-
но строит собственную работу, зна-
ет людей, их проблемы, а главное – 

пользуется их уважением и довери-
ем, – подчеркнул Сергей Алексеевич. 

Активное участие в жизни посе-
ления принимает бизнес. Совместно 
с предпринимателями муниципали-
тет одним из первых в крае приоб-
рел квартиру врачу-педиатру. Стои-
мость жилья составила 1 миллион 
200 тысяч рублей. Долевое участие 
бизнеса – 750 тысяч рублей; 100 ты-
сяч выделила поселенческая админи-
страция, 400 – район. 

Благодаря помощи малого и сред-
него бизнеса была отремонтирована 
ветеранская палата в поселковой боль-
нице, полностью заменена крыша шко-
лы № 15. Для отрадо-кубанского дет-
ского сада на средства спонсоров уда-
лось приобрести 860 квадратов троту-
арной плитки и уложить ее.

– На условиях спонсорской по-
мощи в прошлом году были замене-
ны окна на первом и втором этажах 
Отрадо-Кубанского дома культуры, 
приобретены проектор и экран для 
показа фильмов. Кроме того, мы 
заменили электросчетчики в Доме 
культуры. В скором времени нач-
нем укладывать плитку на приле-
гающей территории, – отметил гла-
ва поселения. 

в отрадо-кубанском поселении сделано многое, однако впереди предстоит проделать еще больше. проблем хватает, 
но вместе мы сможем преодолеть любые трудности

Наш принцип 
работы 
заключается 
в улучшении 
качества 
жизни селян
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для общения с жителями, для их 
информирования привлекаются 
и сотрудники поселенческой 
администрации, и представители тос 
и тсЖ, а также депутатский корпус

В Доме культуры поселка Бота-
ника наладили водоснабжение, про-
извели ремонт пожарной сигнализа-
ции, а также удалось частично отре-
монтировать крышу. Помимо этого 
появился новый зал для занятий хо-
реографией. 

Осенью прошлого года в поселе-
нии благодаря средствам предприни-
мателей были установлены три игро-
вые площадки: две – в селе Отрадо-
Кубанском, одна – в поселке Ботаника. 

НАСУщНыЕ  
ВОПРОСы

Конечно, без проблем не обходится. 
Долгое время жители жаловались на 
некачественную питьевую воду. Но 
теперь эта проблема позади. Благода-
ря участию в программе софинанси-
рования в прошлом году в поселении 
удалось заменить водопроводные тру-
бы на улицах села Отрадо-Кубанского, 
очистить три скважины – в поселке 
Ботаника, на хуторе Прогресс и в селе 
Отрадо-Кубанском. Данные меры по-
зволили повысить напор воды и улуч-
шить ее качество. 

– Вторая программа, в которой мы 
участвовали, помогла нам с ремон-
том дорог в поселении. Восстановили 
860 метров асфальтового покрытия в 
Отрадо-Кубанском и 2 километра до-
рог сделали гравийно-песчаными,  
в том числе и на хуторе Прогресс, – 
рассказал Сергей Викторов. – Третья 
очень важная целевая программа, по 
которой мы активно продолжаем ра-
ботать, – газификация села Отрадо-
Кубанского. Администрация поселения 
является учредителем газового коопе-
ратива. В него вошла северо-восточная 
часть села. После ввода в строй нового 
газопровода каждый его житель при 
желании и возможности сможет гази-
фицировать свое домовладение. И мы 
активно этому способствуем, предла-
гая людям централизованно изготовить 
проекты на подводящие к домам ли-
нии, а при желании – и на газифика-
цию самих домов, что избавит селян 
от необходимости стоять в очередях, 
собирать справки, ездить по инстан-
циям. Это, конечно, выходит за рам-
ки наших полномочий, но мы всегда 
готовы помочь людям. 

Когда подрядчик, который опре-
делится в ходе проведения торгов на 
выполнение работ по прокладке улич-
ного газопровода, приступит к рабо-
те, на договорной основе он сможет 
сразу же проводить газ к домам и да-
же в самих домах, так как у жителей 
на руках уже будет соответствующая 
проектная документация. 

Активное 
участие 
в жизни 
поселения 
принимает 
бизнес

Кроме того, за счет средств, осво-
бодившихся в ходе проведения торгов, 
руководством поселения решено цен-
трализованно сделать проекты вводов 
к домам. Жителям нужно будет толь-
ко прокопать траншею к дому и ку-
пить трубы, а работу по врезке выпол-
нит подрядчик. Данное решение бы-
ло принято на сессии Совета отрадо-
кубанскими депутатами. Уже в июне 
начались пуско-наладочные работы.

– Все успехи Отрадо-Кубанского 
сельского поселения – это долгая, кро-
потливая и слаженная работа адми-
нистрации и самих жителей, – поды-
тожил Сергей Викторов. – Наш прин-
цип работы заключается в улучшении 
качества жизни селян. В Отрадо-
Кубанском поселении сделано мно-
гое, однако впереди предстоит про-
делать еще больше. Проблем хвата-
ет, но вместе мы сможем преодолеть 
любые трудности. 
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Юри д и ч еСК а я 
а збУ К а

письме разъясняется, в частности, следующее:  
закон № 44-ФЗ для определения поставщиков до-
пускает как создание единой комиссии, так и соз-
дание конкурсных, аукционных и котировочных 

комиссий, комиссий по рассмотрению заявок на участие 
в запросе предложений и окончательных предложений пе-
ред проведением каждой закупки.

При проведении правовой экспертизы представленно-
го контракта (договора) необходимо обращать внимание 
на соответствие его правилам оформления, в том числе 
на использование в договоре терминов в едином значе-
нии и в соответствии со значением терминов, закреплен-
ных в законодательстве.

Сообщается также о порядке направления контраген-
ту требования об уплате неустойки (штрафа, пени) в слу-
чаях неисполнения или ненадлежащего исполнения обя-
зательств, документального подтверждения правомочий 
лица на заключение контракта, а также об обеспечении 
исполнения контракта.

меЖевое новшество
С 30 июня 2014 года межевые планы будут готовиться  
в электронной форме.

С указанной даты вступают в силу изменения в Приказ 
Минэкономразвития России от 24.11.2008 г. № 412, кото-
рые утверждают новую форму межевого плана и новые 
требования к его подготовке. Согласно данным требова-
ниям межевой план, по общему правилу, будет готовиться 
в электронной форме. Он может быть дополнительно из-
готовлен на бумажном носителе в случае, если это преду-
смотрено договором подряда.

Утверждена новая примерная форма извещения о про-
ведении собрания о согласовании местоположения границ 
земельных участков.

ГРаДостРоительные инициативы
Установлены требования к составу региональных и мест-
ных нормативов градостроительного проектирования.

В Градостроительный кодекс РФ вводится понятие «нор-
мативы градостроительного проектирования». Они под-
разделяются на региональные и местные (муниципаль-
ного района, поселения, городского округа).

Предусмотрено, что региональные и местные нор-
мативы градостроительного проектирования должны 
содержать показатели минимально допустимого уров-
ня обеспеченности населения объектами регионально-
го и местного значения, а также показатели максималь-
но допустимого уровня территориальной доступности 
таких объектов для населения субъектов РФ и муници-
пальных образований.

Определено, что региональные нормативы градостро-
ительного проектирования должны учитываться при под-
готовке проекта схемы территориального планирования 
субъекта РФ. Также установлено, что подготовка проек-
тов генеральных планов городов федерального значения  
Москвы и Санкт-Петербурга осуществляется с учетом нор-
мативов градостроительного проектирования городов фе-
дерального значения Москвы и Санкт-Петербурга.

наГРаДа Для отлиЧников
Минобрнауки России разъяснило порядок вручения меда-
ли «За особые успехи в учении».

21 мая 2014 года Совет Федерации одобрил Федераль-
ный закон «О внесении изменений в статьи 28 и 34 Феде-
рального закона «Об образовании в Российской Федера-
ции». Согласно данному закону выпускникам школ, успеш-
но прошедшим государственную итоговую аттестацию и 
имеющим итоговые оценки «отлично» по всем предме-
там, одновременно с выдачей аттестата вручается медаль  
«За особые успехи в учении».

В 2014 году медаль может быть вручена и после выда-
чи аттестата, но не позднее 1 октября 2014 года.

Приобретать медали будут образовательные организа-
ции. По мнению министерства, их закупки могут прово-
диться централизованно в соответствии с Федеральным 
законом «О контрактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд».

Министерством разработаны проекты приказов, утверж-
дающих образец и описание медали, которые будут анало-
гичны ранее указывавшимся в Положении, утвержденном 
Приказом Минобрнауки России от 25.02.2010 г. № 140. 
В связи с этим министерство полагает, что для вручения 
медалей могут использоваться остатки золотых медалей, 
ранее приобретенных региональными органами управле-
ния образованием.

Сообщается, что образовательные организации и реги-
ональные органы управления образованием вправе уста-
навливать иные виды поощрений обучающихся.

мФц: РаБота по-новомУ
Получить государственные и муниципальные услуги через 
многофункциональные центры стало удобнее.

Внесенные изменения приводят Правила организа-
ции деятельности МФц в соответствие с Федеральным 
законом от 21.12.2013 г. № 359-ФЗ «О внесении измене-
ний в статью 26.3 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных (представительных) 
и исполнительных органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации» и в Федеральный закон  

ФЕДЕРА ЛьНыМ К АЗНАЧЕйСТВОМ ПОДГОТОВЛЕНА ПОДБОРК А ОТВЕТОВ ПО ВОПРОСАМ ПРИМЕНЕНИя 

ЗАКОНОДАТЕ ЛьСТВА О ГОСЗАК УПК А Х

В
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Получить государственные услуги через 
многофункциональные центры стало удобнее

«Об организации предоставления государственных и му-
ниципальных услуг».

Кроме того, установлена возможность приема от зая-
вителей денежных средств в счет уплаты государственной 
пошлины или иной платы за предоставление государствен-
ных и муниципальных услуг, взимаемых в соответствии с 
законодательством. При этом МФц может выступать в ка-
честве платежного агента, банковского платежного аген-
та или банковского платежного субагента.

В МФц может быть также организовано предоставле-
ние услуг по выдаче полисов ОМС на основании догово-
ров с медицинскими организациями, имеющими право 
на осуществление медицинской деятельности и включен-
ными в реестр медицинских организаций, осуществляю-

щих деятельность в сфере обязательного медицинского 
страхования.

Также предусмотрено, что МФц может по запросу за-
явителя обеспечивать выезд работника многофункцио-
нального центра к заявителю для приема заявлений и до-
кументов, необходимых для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг, а также доставку результатов 
предоставления таких услуг, в том числе за плату. Поря-
док исчисления платы за выезд работника многофункцио- 
нального центра к заявителю, а также перечень катего-
рий граждан, для которых организация выезда работни-
ка МФц осуществляется бесплатно, утверждаются актом 
высшего исполнительного органа государственной вла-
сти субъекта РФ.
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«Человеческие возможности безграничны» – в чем истинная суть этой фразы? 
Наверное в том, что мы можем бороться с обстоятельствами в самой 
безвыходной ситуации; не падать духом, когда жизнь теряет всякий 
смысл, преодолевать свою слабость, превращая ее в свою силу, – 
так могут поступать не только герои выдуманных романов 

Спасительная 
соломинка

текст: Инна Ковалева
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аша героиня, практически всю жизнь 
прикованная к инвалидной коля-
ске, тоже оказалась способной тво-
рить чудеса.

Домик на берегу Таманского залива в по-
селке с теплым названием Сенной. Малень-
кий уютный двор, утопающий в зелени цветов.  
Тишина и спокойствие. Лидия Ретивская встре-
тила нас у самой калитки, неспешно передви-
гаясь на своем автоматическом кресле. Хозяй-
ка дома – женщина с мягкими чертами лица, 
теплой улыбкой и добрыми красивыми гла-
зами, излучающими любовь и свет. От одно-
го ее взгляда чувствуешь себя желанным го-
стем. Лидия Николаевна – народный мастер 
декоративно-прикладного искусства Кубани, 
и в гости к ней мы приехали, чтобы познако-
миться с ее удивительным творчеством.

Мы заходим в дом и погружаемся в уникаль-
ный мир картин, которые создала Лидия Ре-
тивская. Русская природа и православные хра-
мы, человеческие лица и божественные лики 
на иконах – образы светятся всеми оттенками 
золотого цвета, которые только сотворила при-
рода. Свои картины мастерица «написала» не 
красками, а с помощью засушенных растений 
и злаков. Этот метод еще называют апплика-
цией из соломки. 

– В России мастеров данного вида искус-
ства немало, и каждый имеет свой соломенный 
почерк, – рассказывает нам Лидия Николаев-
на. – Кому-то нравятся объемные работы, мне 
же ближе картины из соломки на плоскости.  
Их проще поместить в обычную рамочку  
со стеклом и намного продлить жизнь апплика-
ции в первоначальной чистоте и свежести. 

Когда смотришь на произведения из со-
ломки, кажется, что они покрыты лаком, – так 
и сияют изображенные на картинах образы.  
Но на самом деле это естественный блеск со-
ломенных стебельков. Природа сама отлакиро-
вала растения: на поверхности стволов злако-
вых колосьев вырабатываются пахучие соки и 
смолы, которые и становятся лаковым покры-
тием, защищающим от вредителей. 

– Много лет работая с соломкой, не могу 
налюбоваться золотыми стеблями, на кото-
рых наливается и зреет хлеб наш насущный, –  
признается мастерица. – Теплота и здоро-
вое одухотворение исходят от обыкновенно-
го снопа. 

В декоративно-прикладном искусстве ис-
пользуется солома любых злаков: пшеница, 
рожь, ячмень, овес. Кроме непосредственно ап-
пликаций в доме Елены Ретивской можно уви-
деть множество интересных поделок из этого 
материала: корзинки, фигурки животных, цве-
ты. Творческое видение автора подчас прини-
мает самые разнообразные формы.

Но мастер работает не только со злаковыми. 
На многих ее картинах используются и другие 
засушенные растения. Зачастую цветы на кар-
тинах Ретивской сохраняют свой первоздан-
ный вид и иногда даже аромат. 

– Зачем самому изобретать то, что уже давно 
придумала природа, – говорит наша героиня.  
– Необходимо лишь увидеть окружающую 

Н
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нас красоту и правильно сохранить ее на кар-
тине. Чем дольше я занимаюсь этим искус-
ством, тем больше понимаю, что флористика –  
это бескрайнее пространство для фантазии ав-
тора и лично для меня еще осталось неохва-
ченным широкое поле возможностей.

УРОК ЛЮБВИ  
И ТЕРПЕНИя

Любуясь соломенными произведениями, логич-
но возникает вопрос: а как долго нужно учить-
ся такому мастерству? Мягко улыбаясь, Лидия 
Ретивская отвечает, что по большому счету ее 
единственный урок длился всего два часа. 

– Когда еще в молодости мы с семьей пе-
реехали на Кубань, я долгое время не могла 
найти себя, – вспоминает Лидия Николаев-
на. – Пробовала себя и в изобразительном ис-
кусстве, и в вышивании, и во многом другом,  
но все это было не мое. Однако спустя некото-
рое время мне посчастливилось повстречать 
человека, который открыл для меня мир фло-
ристики и соломки.

По соседству от дома тогда еще юной Ли-
дии находилась дача, куда на лето приезжала 
с семьей из Перми Елизавета Осколкова. Она 
оказалась членом единственного существо-
вавшего в то время в стране клуба народного 
творчества «Флорист», объединившего масте-
ров аппликации из соломки. Подружившись с 
соседкой, Лидия Ретивская впервые у нее до-
ма увидела картину из прессованных растений. 

Увиденное так поразило девушку, что она не-
пременно захотела попробовать себя в этом ис-
кусстве. Так Елизавета Осколкова и стала пер-
вым учителем нашей героини. 

– Елизавета Даниловна дала мне всего-
навсего двухчасовой урок по флористике, по-
казав, как подготовить соломку и сделать ли-
сток да лепесток, – рассказывает Лидия Ретив-
ская. – Но главное не это. Она передала мне дух 
любви к любой коряжке, какую обязательно 
выхватывала из окружающей среды, навещая 
меня. Торжественно вручая подарок природы, 
Елизавета Даниловна по-детски восхищалась 
формами, линиями и тонкостями цвета, кото-
рые виделись ей в торчащих на обочине веточ-
ке или сухом цветке.

Все остальное начинающая художница по-
стигала сама. В искусстве аппликации из со-
ломки и растений нет ничего сложного. Просто 
это очень времязатратный процесс: на подго-
товку материалов, высушивание, разглажива-
ние и тому подобное уходит больше половины 
времени создания самой картины. Только с по-
мощью безграничного терпения и трудолюбия 
можно претворить в жизнь любую задумку ав-
тора. Нет ничего удивительного, что сегодня,  
в условиях ритма современной жизни, этим 
искусством занимаются в основном люди, сво-
бодные от работы или вышедшие на пенсию. 
Тот самый пермский клуб «Флорист» тоже был,  
по сути, клубом для пенсионеров. Кстати, Ели-
завета Осколкова до сих пор жива – недавно ей 
исполнилось 100 лет. На дачу в силу преклон-
ного возраста первый учитель нашей героини 

Свои 
картины 
мастерица 
«написала» 
не красками

Бог дал мне силы
преодолеть 
собственную 
слабость, помог 
найти дело по душе 
и завоевать 
признание народа
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в 2010 году лидия Ретивская стала ла-
уреатом международной премии «Фи-
лантроп» за выдающиеся достижения 
инвалидов в области культуры и ис-
кусства в номинации «Декоративно-
прикладное искусство».
«собравшихся на торжественную 
церемонию объединяли открытые 
улыбки и дружелюбие. Было по-
праздничному суетливо, и казалось, 
будто здесь собрался давно знако-
мый народ, – пишет лидия Ретив-
ская на своем сайте. – немудрено, 
ведь творчество сближает самых 
разных людей, а инвалиды вдоба-
вок объединены порывом преодо-
ления собственных недугов и зна-
ют, как много надо работать над 
собой в избранном деле, чтобы до-
стичь видимых результатов и найти 
свое место под солнцем».
существование премии «Филан-
троп» – благотворное явление в 
жизни российского общества. ког-
да люди без рук пишут картины но-
гами или зубами, выполняют столяр-
ные работы и вышивают, когда глу-
хонемые синхронно танцуют ансам-
блями, а слепые делают скульптуру 
– невозможно не поражаться. 
организаторы, десять лет встречаю-
щиеся с творческими инвалидами, 
дружно отмечают наличие зажигаю-
щей энергии и духовной силы, исхо-
дящей от людей, которые научились 
преодолевать трудности в сложных 
обстоятельствах нездоровья, и не-
редко в одиночестве. Чем больше-
го человек лишен, тем меньше ему 
надо для счастья. потому даже ма-
ленькие и незначительные радости 
человека с ограниченными возмож-
ностями здоровья способны напол-
нять окружающую атмосферу энер-
гетическими импульсами, побуждаю-
щими окружающих к активным дей-
ствиям. когда тебе плохо, вспоминай 
тех, кто в гораздо худшем состоянии 
умеет радоваться жизни.
«инвалидов в искусстве практиче-
ски не знают, но мы надеемся, что 
власть имущие обратят внимание на 
творческих людей с ограниченными 
возможностями и сделают их дости-
жения известными широкой публи-
ке, – выражает мнение своего со-
общества на собственном сайте ли-
дия Ретивская. – «вместе мы сможем 
больше» – девиз всероссийского об-
щества инвалидов. объединившись, 
инвалиды, государство, попечители 
и меценаты общими усилиями мо-
гут сделать жизнь лучше, а страну – 
благополучнее и краше».

Филантропуже не приезжает, но связь со своей подопеч-
ной еще поддерживает.

СОЛОМЕННОЕ  
ЗОЛОТО

Не зря говорят, что талантливый человек та-
лантлив во всем. Конечно, флористика стала 
для Лидии Ретивской главным увлечением в 
жизни, однако не единственным. Длительное 
время параллельно с соломкой мастерица за-
нималась золотым шитьем. Это искусство вы-
шивки, уходящее своими корнями в глубокое 
прошлое. Золотое шитье в основном использу-
ется в церковном обиходе – при создании икон, 
украшении облачений священнослужителей, 
отделке ритуальных предметов. В 1990-е го-
ды, когда православная церковь в стране ста-
ла возрождаться, Лидия Николаевна, как чело-
век глубоко верующий, старалась всячески по-
мочь этому процессу:

– я делала разные ритуальные предметы: 
дароносицы, покровцы с воздухом, заклад-
ки, камилавки, скуфьи, подризники; шила об-
лачения и вышивала на них кресты – что ба-
тюшке надо было, то и выполняла. В настоя-
щее время при многих храмах и монастырях 
существуют специализированные предприя-
тия, а тогда все необходимое просто негде бы-
ло взять. Православные художественные про-
мыслы только начинали возрождаться, и мы 
делали сами кто что мог.

Для этого мастерице и пришлось обучить-
ся золотому шитью. Задача стояла практически 
непосильная: это сегодня, в век высоких техно-
логий и Интернета, любую информацию мож-
но добыть за считанные минуты, а в то время 
негде было взять даже журнала или учебника. 
Выход нашелся такой: в стране был лишь один 
монастырь, при котором работала золотошвей-
ная мастерская, – Пюхтицкий Успенский жен-
ский монастырь в Эстонии. Лидия Ретивская 
написала им письмо с просьбой помочь осво-
ить искусство золотого шитья – и получила 
ответ с развернутыми инструкциями и описа-
нием процесса. По этим нехитрым пособиям  
Лидия Николаевна и постигала мастерство пра-
вославного вышивания. 

Практически все иконы наша героиня по-
дарила Приазовскому монастырю в Темрюк-
ском районе. Благодаря интересу и понима-
нию со стороны священнослужителей этого 
монастыря Лидия Ретивская пошла дальше и 
стала создавать иконы из своей любимой со-
ломки. Такие образы для православной церкви 
довольно нетрадиционны, потому что в былые 

Рецепт
Работать нужно не только тогда, 
когда появляется желание. 
необходимо постоянно 
заставлять себя, а вдохновение, 
как аппетит во время еды, 
придет в процессе работы
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времена их никто не делал. Не все священно- 
служители поняли и приняли этот новый спо-
соб создания икон. Хотя, надо признаться, ико-
на в соломенном исполнении выглядит весь-
ма эффектно; засушенные растения благода-
ря своему природному блеску становятся по-
хожими на металл. 

– Орнаменты из соломки вокруг образов вы-
глядят благородно, лучше настоящего золота, 
ведь они сделаны из живого материала, а все 
живое теплее и проникновеннее для души че-
ловеческой. Также прекрасно украшается ико-
на плетением из соломки. Конечно, у каждо-
го свое золото, но для меня соломка – главное 
богатство, с которым жизнь приобрела пол-
ноту и вдохновение, – рассказывает Лидия Ре-
тивская. – Чем дольше я работала, тем сильнее 
разгоралось творческое желание посмотреть, 
как смотрится тот или иной образ в соломен-
ном исполнении. Большие по размеру иконы 
выполнить сложно; длина соломинок, из кото-
рых собирается изображение, диктует размеры 
самого образа. В РПц существует много совре-
менных иконописных направлений. Мною вы-
полнены иконы как новейшего времени, так и 
старинные, которые делаю из соломки по из-
вестным каноническим прорисям.

Лидия Ретивская чувствовала необходи-
мость поделиться своими знаниями и опытом, 
поэтому в 2010 году она написала книгу при-
кладного характера. Сегодня учебник «Икона 
из соломки» (издательство «Феникс») можно 
приобрести в интернет-магазинах. 

Лидия Николаевна не ограничилась только 
иконами – многие предметы церковного оби-
хода также получили свое воплощение в соло-
менном исполнении. Например, выносимая 
для поклонения на Успение Пресвятой Бого-
родицы плащаница, которую обычно вышива-
ют золотым шитьем. Художница сделала ее из 
любимого материала – на полотне синего бар-
хата 180 на 120 см появились соломенный об-
раз Богородицы и роскошный цветочный ор-
намент по краям.

ОКНО  
В МИР

Сейчас от всей коллекции Лидии Ретивской 
осталась лишь малая часть: все работы она 
раздарила друзьям и близким или отдала хра-
му. Но в 1990-е годы Лидия Николаевна жила 
в состоянии музея. Все стены в доме от пола 
до потолка были увешаны картинами и ико-
нами, на столах и стульях располагались раз-
личные фигурки и поделки. К мастерице домой 
постоянно приходили посетители – рассказы о 
ее творчестве передавались из уст в уста. Одно 
время сюда даже возили школьников целыми 
автобусами, как на экскурсию. 

– Искусство стало моим окном в большой 
мир, – с грустной улыбкой поясняет нам Лидия 
Ретивская. – я же человек домашний. Никуда 
выйти со двора, чтобы пообщаться с людьми, 
не могу. Поэтому еще в молодости я решила, 
что найду способ, как привлечь людей к себе, 

что и получилось благодаря простой соломин-
ке. Радостным присутствием в жизни теплого и 
трепетного царства растений я делюсь с други-
ми и просто счастлива, когда получаю искрен-
ние признательные отзывы.

А отзывов Лидия Николаевна получила и 
получает очень много. Ее творчество не мо-
жет не затронуть душу – такой свет и тепло 
исходят от ее картин. В доме мастерицы есть 
книга отзывов, которая переполнена словами 
благодарности. «Это то, чего я так искала и че-
го не могла найти в злом большом городе», – 
написала одна из посетительниц. А однажды 
учительница районной школы собрала своих 
учеников и привела в Музей флористики (так 
позже дети окрестили дом Лидии Ретивской). 
После этого она попросила учеников написать 
мини-сочинения об увиденном и подарила дет-
ские отзывы хозяйке дома. Искренние, неверо-
ятно сильные и мудрые слова ребят до глуби-
ны души тронули художницу…

– Они так глубоко прониклись духом моего 
творчества, так ярко ощутили ту мысль о люб-

Цветы на 
картинах  
мастера  
сохраняют  
свой  
естествен- 
ный вид 
и иногда 
даже 
аромат
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ви к природе и к Богу, которую посредством 
своих работ я пыталась донести до мира, –  
с восторгом рассказывает Лидия Ретивская. –  
И мне кажется, что, сколько ни твори, получен-
ного от моих посетителей похвального аванса 
не отработать. Для меня очень важно, что каж-
дый, кто сюда приходил, находил душевный по-
кой в созерцании красоты мира. Многие при-
езжали не один раз и рассказывали, как все 
это время жили на эмоциональном подъеме, 
заряженные энергетикой моих картин. я бес-
конечно счастлива, что Бог дал мне такую спо-
собность духовно помогать людям. 

Впоследствии Лидия Ретивская ушла от идеи 
музея в стенах дома. Когда ежедневно к тебе 
без предупреждения приходят множество лю-
дей – это в итоге становится физически тяжело. 
Поэтому все свои картины мастерица перенес-
ла в электронный вариант – сегодня познако-
миться с ее работами можно на личном сайте 
Лидии Николаевны www.retivskaya.ru. Кроме 
любования творчеством, там можно пройти 
мастер-класс по флористике и даже познако-

миться со стихами и философскими размыш-
лениями талантливого мастера.

ЛЮБОВь  
К ЖИЗНИ

В ходе нашей беседы все никак не укладыва-
лось в голове, как человеку с такими тяжелы-
ми физическими данными удается делать то, 
что не под силу и большинству здоровых лю-
дей? Лидия Николаевна поняла наш тонкий 
вопрос… 

О своем недуге она узнала в семнадцать лет. 
Врачи поставили страшный диагноз – мышеч-
ная дистрофия. Неизлечимая болезнь, которая 
подползает незаметно и медленно, но посто-
янно развивается. Перспектива провести всю 
оставшуюся жизнь в инвалидном кресле в че-
тырех стенах дома приводила девушку в ужас. 

– Поначалу я пыталась бороться. Молодость 
не верит в безысходность, – с затаившейся бо-
лью в глубине глаз вспоминает наша героиня. –  
Пока я еще стояла на ногах, мне хотелось по-

«много лет работая 
с соломкой, не могу 
налюбоваться 
золотыми стеблями, 
на которых 
наливается и зреет 
хлеб наш 
насущный», –  
признается 
мастерица
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пробовать пожить нормальной жизнью. По-
шла учиться в вуз на электротехнический фа-
культет, так как еще в школе нам говорили, 
что электроника – это профессия будущего. А 
я очень любила алгебру и пространственную 
геометрию и другие точные науки, обладала 
хорошим математическим складом ума. Мне 
даже удалось закончить обучение и чуть-чуть 
поработать. Однако постепенно мои мышцы 
становились все слабее и слабее. Ноги уже 
почти не держали, передвигаться приходи-
лось, опираясь на трость, затем и вовсе, толь-
ко держась за стенки… 

В 2000 году Лидия Ретивская окончатель-
но села в инвалидное кресло. Родители пере-
везли ее из холодного сибирского города на 
теплую кубанскую землю. Первое время страх 
и тоска захлестывали молодую женщину, мыс-
ли о будущем не давали покоя. Но Лидия не из 
тех людей, кто сдается. Оказавшись в практи-
чески безвыходном положении, когда многие 
опускают руки и погружаются в себя, она на-
шла в себе силы начать новую жизнь.

– я думала лишь о том, чтобы найти заня-
тие, которое заполняло бы мою жизнь, прово-
димую в условиях узкого пространства, – гово-
рит художница. – И не борьба с болезнью вы-
шла на первый план, так как рано или поздно с 
данным фактом просто смиряешься и живешь,  
а именно поиск своего дела, чтобы стать вос-
требованным, чувствовать свою принадлеж-
ность и важность для этого мира. Соломка 
стала моим спасительным корабликом. Сидя 
на инвалидной коляске и буквально ухватив-

шись за соломинку, я приплыла к людям из по-
жизненного комнатного заключения. В этом 
искусстве такой огромный объем для творче-
ской работы и полета фантазии, что постичь 
его не хватит и жизни. 

Любовь к своему делу и постоянный, еже-
дневный труд в буквальном смысле спасли  
Лидию Ретивскую. Рецепт успеха от мастера – 
работать нужно не только тогда, когда появля-
ется желание. Необходимо постоянно застав-
лять себя, а вдохновение, как аппетит во время 
еды, придет в процессе работы. Сегодня Лидия 
Николаевна считает себя счастливым челове-
ком: ее искусство востребованно; при жизни 
она услышала от людей столько теплых слов, 
сколько редко говорят о человеке. 

– Бог дал мне силы преодолеть собствен-
ную слабость, помог найти дело по душе и 
завоевать признание народа. И пусть я сво-
им творчеством не заработала материаль-
ных благ, та любовь, которой меня одарили 
взамен люди, намного дороже. я сама почув-
ствовала благодаря этому любовь к жизни. 
Если в сердце нет любви к окружающему ми-
ру, то человек, даже здоровый, будет пребы-
вать в постоянном унынии и хандре. Поче-
му так много людей болеют модным словом  
«депрессия»? Это от душевной и физической 
лени – жить надо так, чтобы на грусть не хва-
тало времени. У меня не бывает хандры. Если 
бы я позволила себе эти эмоции, то уже дав-
но лежала бы на кровати или вообще на клад-
бище. Любимое дело – вот лекарство от лю-
бой депрессии, – считает Лидия Ретивская.

Жить 
надо так, 
чтобы 
на грусть 
не хватало 
времени

орнаменты 
из соломки вокруг 
образов выглядят 
благородно, лучше 
настоящего золота, 
ведь они сделаны 
из живого 
материала, а все 
живое теплее 
и проникновеннее 
для души 
человеческой
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